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MIGUEL i[NGEL CISTRO Rector de la Universidad de Sevilla

E1 pasado martes. Miguel Angel Castro fue
proclamado rector electo de la Universidad de
Sevilla. Rector en funciones desde junio, gan6 las
elecciones seis dias antes tras un proceso electoral
que ha supuesto en si una novedad en la Hispalense

creo en un
modelo que no
prime el m rito

ante lo econdmico,,

*~C6mo ha vivido el proceso
electoral?
-Con una enonne intensidad,
porque es la pmeba mis com-
plicada a la que me he someti-
do en mi carrera profesional. Se
trata de presentar un programa
para una universidad del tama-
fio de la nuestra, con un con-
junto enorme de propuestas y
actuaciones ante diagn6sficos
concretos, y se trata de contar-
los a la comunidad universita-
fia: profesores, personal de ad-
ministraci6n y servicios y estu-
diantes. Pasear pot toda la
universidad contando el con-
junto de actuaciones y valorar
las sugerencias tiene un calado
extraorcrmario.
-~.Qu6 le palace que el sistema
de elecci6n a ~ctor haya sido
un punto central del programa
de sus rivales?
-Una demostraci6n clara de la
salud democritica que tiene la
comunidad universitaria, de
manera que cualquier propues-
ta, cualquier enfoque de una
campafia electoral fiene cabida.
-Se habla de usted como can-
didato oficialista o con’dnuista,
en ocasiones con una connota-
ci6n negativa.
-Sobre esta visi6n, que no es
solo de la Universidad, de que
el continuismo por el confi-
nuismo es malo, creo que una
persona que ha estado de vice-
rrector de un equipo, cuando
llega al Rectorado con un pro-
grama que ya es personal, no
va a hacer exactamente las
mismas cosas. Que el conti-
nuismo sea malo es, al menos,
¢F~scufible.
-ltaga ~m dia~n6stico general
de la Univer~dad de SeviIla.
-Tiene un posicionamiento re-

Perfll

De la quirnica a las
labores de gesti6n
Miguel/~gel Castro es licenciado en
Farmacia, doctor en Quimic a y catedrfi-
rico de universidad de Quimica Inorgfi-
nica de la Hispalense desde 2oo9. Su
largo curriculum acaba, pot el momen-
to, con el cargo de rector de tma institu-
ci6n cuyos ent~esijos conoce a la peffec-
ci6n. Desde 2oo5 tiene responsalYflida-
des de gesti6n. Cuando accedi6 al cargo
de rector en funciones destacaron de 61
que suponia ({tin cambio tranquilo}~ 
que garantizaba el apoyo de su equipo.
Dos cuestiones a retomar una vez supe-
radas tmas elecciones mils refiidas en
las formas queen la votaci6n final.

levante en el contexto nacional
e intemacional. En el campo de
h invesfigaci6n, en las clasifica-
clones rnundiales que se basan
en datos objefivos, en algunas
~reas estamos en posiciones
muy relevantes: en laparte eco-
n6mica, en la matemifica, en
algunas ingefflefias. Yen temas
de biomedicina somos l~deres.

En la transferencia del cono-
cimiento al sector producfivo
somos la pfimera universidad
espafiola en nflmero de paten-
tes, y hemos sido la que ha reci-
bido la mayor captaci6n de ron-
dos a nivel andaluz del s6ptimo
Programa Marco para actuado-
nes de transferencia del conoci-
miento. Pot tanto, en las dos
grandes funciones que la uni-
versidad debe desarrollar, crear
y ~ansferir conocimiento, y en-
sefiar el conocimiento, tene-
mos unas fortalezas inequivo-
casque se basan en datos.
-/~Aguna deb’flidad?
-Existen un mont6n de cues-
tiones que tenemos que mejo-
rar. Lo que he dicho no significa
que seamos la mejor universi-
dad del mundo, ni siquiera la
me jot universidad posible.
-Es el momento de ac~ditar
los titulos oficiales.
-En 2o15 hemos renovado la
acreditaci6n de 39, ahora nos
tocan m~s de tSo titulos. Reno-
var la acreditaci6n es contar lo
que uno ha hecho en compara-
ci6n con lo que uno habia pro-
puesto hacer, sacar conclusio-
nes para llevar a cabo acciones
de mejora. Es un momento da-
ve para mejorar el catilogo de
titulos, pero tambi6n los actua-
clones que llevamos a cabo.

Desarrollar esto ha tenido
dificultades. Hemos identifica-
do cuesfiones que deben set
mejorables. Pot ejemplo, las Miguel Angel Castro, en el Rectorado de la Universidad de
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pr~cticas extemas de los estu-
cFlantes.
-~Le cuosta a una ~ci6n
tan grande adaptarse a los
cambios?
-La cuesti6n fundamental pa-
ra aplicar un cambio o no es
que hay tma condici6n necesa-
ria, a mi entender: mientras las
tasas de los m~steres sean m~s
caras que las tasas oficiales de
los grados, esto provoca una
reducci6n del principio de
igualdad de oportunidades que
debe de prirnar en una univer-
sidad pfiblica, y cFtferencia a las
personas por su poder adquisi-
tivo, no por sus mOritos. Mien-
tras esto no se resuelva, creo
que cualquier aplicaci6n de un
modelo provoca una desigual-
dad manifiesta. Y ]a Universi-
dad de Sevilla no estf~ de acuer-
do con eso.
-La situaci6n del profosorado
noosbuena.
-El profesorado y el personal
de administraci6n y servidos
han sufrido igualmente los re-
cortes y la limitaci6n de sus de-
rechos. Debemos exigir, y asi lo
he expresado en el Consejo An-
daluz de Universidades para
que lo transmitamos a nivel na-
cional, que nos elinfmen el den
pot den de la tasa de reposi-
ci6n, que no haya limite mf~s
all~ de 1o que nuestro presu-
puesto y nuestro personal nos
permita. Y que las universida-
des, en el uso de su autonomia,
desarrollen un plan estrat6gico.
Permitannos que podamos
usar nuestro presupuesto de la
manera que consideremos.
Mientras eso no ocurra, con
que nos quiten del cdmputo de
la tasa de reposici6n las plazas
que sacamos de profesores
contratados doctores, que es
una injusticia, solo con que nos
sacaran eso podriamos en un
periodo de gobiemo sacar a
concurso todas las plazas de la
plantilla de personal decente e
investigador que ya est~ acredi-
tado. Espero que ese poco de
viento que comienza a existir
nos permita avanzar para colo-
car a la plantilla en una posici6n
claramente mejor.
-~COmo acometer~i la mejora
de las infraostmctums?
-En mi programa muestro las
cuestiones m~s urgentes de
que debe acometer la Universi-
dad en este periodo. La Ffibrica
de Tabacos tiene un Plan Direc-
tor que se est~ desarrollando.
Hay que aumentar la velocidad,
y nos vamos a porter en los pri-
meros dhs de 2016. Espero que
durante esos dias podamos
trasladar los fondos de la biblio-
teca central que estfin aqui y
eso nos da espacios que nos va
a permitir sacar la biblioteca de
los deper~amentos, lo que nos
va a permitir traemos a Filoso-
fla. Y hay tres grandes proble-
masque necesitamos afrontar e
iniciar en 2016. Hablo de la es-
cuela polit6cnica superior, de la
Facultad de Farmacia, y de la
Escuela T6cnica Superior de In-
geniefia Agron6mica. Han de
iniciarse en el 2016 y debemos

E1 campus Andalucia
Tech como precedente
claro del eje Sevilla-Malaga

,Explica Miguel Angel Castro que el proyecto de los campus de excelencia
intemacionales fue un plan desarrollado por el Gobiemo de Espaha para
seleccionar a un conjunto de universidades <~para que desarrollaran pro-
yectos singulares de excelencia>> con el prop6sito de colocarlos a la cabeza
de determinados campos del saber y mejorar su posicionamiento en las
clasificaciones internacionales. La prevista financiaci6n ~<singular>> nunca
lleg6. Incluso asi, las universidades de Sevilla y Mfilaga concurrieron jun-
tas y esta misma semana su proyecto recibi6 <da calificaci6n A, la mejor
que se le puede dar dentro de las normas que impusieron a la memoria fi-
nal>~. ~Sin financiaci6m~, se ha podido <~muchisimo menos de lo que se pre-
tendia>>, pero el rector destaca con mgullo los muchos logros del Campus
de Excelencia Internacional Andalucia Tech. Seis titulos de grado se im-
patten en ambos campus, ademfis de <mlgfln titulo de mfister y un conjun-
to no pequefio de titulos propios~>. Tambi6n hart concurrido, y han recibi-
do financiaci6n, en proyectos de investigaci6n conjuntos. <~Y 1o m~s singu-
lar es que hemos tejido una red que no existia en la cantidad que hay
ahora~, explica Castro, que no duda en hablar de la creaci6n del <~eje Sevi-
lla-Mfdaga>~ como ~consecuencia naturab> del campus de excelencia.

aE1 tema de Medicina
tiene que estar
conectado con el
gran acuerdo con la
Consejeria de Salud~

aF, sun momento clave
para mejorar el
cat, logo de titulos,
pero tambi~n nuestras
actuaciones ~

aEn crear y transferir
conocimiento tenemos
unas fortalezas
inequivocas que se
basan en datos~

aEi proceso electoral
es la prueba m~s
complicada a la que me
be enfrentado en mi
carrera profesionaD~

de exigir que se trabaje en un
plan plufianual de infraestruc-
turas. Y luego tenemos el tema
de la Facultad de Medicina, que
tiene que estar conectado con
el gran acuerdo con la Conseje-
ria de Salud.
-/En qu6 punto est~i la recla-
maci6n de h Consejeria de
Economia, que difige su ante-
cosor como rector, de la sub-
venci6n que recibi6 la Univer-
sidad para su proyecto de bi-
blioteca?
-Hasta donde yo entiendo, el
consejero tiene que inhibirse
en este proceso per su vincula-
ci6n con esta instituci6n con
car~icter previo a su posici6n
actual. Nosotros, lo que hemos
hecho es explicar claramente la
visi6n ante lo que nos piden,
que entendemos que no se arle-
ne ni a ]a forma ni al fondo. Y
hemos preparado un expedien-
te voluminoso y detallado, que
a mi entender, y el de los servi-
ciosjufidicos de la Universidad,
demuestra con clarldad que no
hay motivo para proceder a re-
embolsar ese ingreso. Supongo
que los t6cnicos de la Junta es-
tar~n haciendo el estudio, y es-
pero que la respuesta sea que
aceptan nuestros comentarios
y cerremos el expediente. ¯
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La Escuela Polit~cnica Superior de la Universidad de Sevilla, cuya direcciOn reclama un nuevo edificio desde hate 20 ahos. /Jo~#LuisMontero

La Universidad vender la sede de la
Polit cnica para Iograr financiaci6n

E1 rector, convencido de que no habr ningCtn problema para que la Junta
autorice la venta, destinar los fondos para el nuevo edificio en Los Bermejales

~nctsco ~ Pa~os

SEVILLA
,El reci6n elegido rector de la
Universidad de Sevilla, Mi-
guel/~ngel Castro, espera clue
~dos ciudadanos vean a este
rector diciendo que ya tiene
la luz verde para vender el
edificio de la calle Niebla. Y
que ese dinero, que es el re-
sultado de vender el patri-
monio que es de la Universi-
dad de Sevilla, ese dinero lo
va a usar la Universidad Sevi-
lla~}. Gastro insiste en su in-
tenci6n de ~exigir~ al Gobier-
no auton6mico ~que nos de-
jen usar nuestros bienes}~.

Los planes del nuevo rec-
tor pasan pot obtener finan-
ciaci6n gracias a la venta del
edificio de la Escuela Polit6c-

nica Superior de la Uff~versi-
dad de Sevilla, situado en
pleno barrio de Los Reme-
dios, para acometer las ac-
tuaciones mSs importantes
que incluye el plan de in-
fraestructuras que propuso
en la campafla electoral para
la elecci6n a rector. Induida
la constmcci6n de una nueva
Polit6cnica en Los Bermeja-
les, donde desde 2Oll una
parcela cedida por el Ayunta-
miento espera el inicio de las
obras. Castro tambi6n confir-
m6 que ~para la Escuela Poli-
t6cnica Superior tenemos ya
un proyecto aprobado, tene-
mos licencia de obras, tene-
mos un espacio, solo necesi-
tamos empezar la obra. Pero
necesitamos la financia-

ci6m}. Cuestionado por la
mayor o menor disponibili-
dad de la Junta para otorgar
su autorizaci6n, el flamante
rector coment6: aEstoy con-
vencido de que no habr~i nin-
grin problema~.

La nueva Escuela Polit6c-
nica, de acuerdo a ese pro-
yecto, tendr~ una superficie
construida de unos 32.000
metros cuadrados. Contar~
con 39 aulas, dos aulas de
Grado, 48 laboratofios, una
nave-taller destinada a pr~c-
ficas y sal6n de actos. El pre-
supuesto de la actuaci6n se-
ria de 36 millones de euros.

Las reivindicaciones de
todos cuantos ocupan el ac-
tual inmueble de la Polit6cni-
ca -equipo directivo, profe- Miguel ~ngel Castro./Manuel~6mez

sores, estudiantes y personal
de adrrfinistraci6n y servi-
cios- no son nuevas. Desde
hace alrededor de 20 afios so-
licitan m~s que obras de me-
jora de un edificio que hace
d6cadas que se qued6 peque-
fio y obsoleto, un nuevo in-
mueble en el que trabajar y
estudiar.

Las previsiones del presu-
puesto para el afio pr6ximo
de la Junta de Andalucia tam-
bi6n apuntaban, pot fin, en el
buen camino. En el apartado
de infraestructuras educati-
vas, aparecen consignados

J’/Castgo va a
,,exJg~r. a ia
Junta .que nos
deje usar
nuestros bienes.

16,2 millones y 2,8 para equi-
pamientos educativos. Si
bien la Junta no concreta a
qu6 se dedicarKn esos fon-
dos, parece acertado pensar
que una partida se asignar~ a
la nueva sede de la Polit6cni-
ca. E1 propio consejero de
Economia y Conocimiento, y
ex rector de la Hispalense,
Antonio Ramirez de Arellano,
explic6 en septiembre de este
afio en el Parlamento que los
Presupuestos Generales para
2o16 contemplafian una par-
tida para la nueva sede de la
Escuela Polit6cnica de Inge-
nieros en el barrio de Los Ber-
mejales.

La venta del inmueble y la
llegada de una partida de la
Junta permitiria a la Universi-
dad acometer no solo las
obras de la nueva Polit6cnica,
sino otras actuaciones nece-
sarias en sus inffaestructu-
ras. Miguel .Gngel Castro ha-
bla de seis g~andes actuacio-
nes que la instituci6n debe
acometer en el periodo de go-
bierno que ahora comienza y
que se extender$ hasta 2o19,
que deber~n tenet lugar en la
F~brica de Tabacos; en la Es-
cuela Polit6cnica Superior;
en la Facultad e Farmacia; en
la Escuela T4cnica Superior
de Ingeniefia Agron6mica; en
las Escuelas T6cnicas Supe-
riores de Mquitectura y de
Ingenieda de Edificaci6n, y
en la Facultad de Medicina. ̄
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I~l~l~iO ala IJS. Heike Knicker (izquierda), investigadora y profe- 
sofa adscrita al Programa de Doctorado en Recursos Naturales y Me-
dio Ambiente de la Universidad de Sevilla, ha recibido la Medalla Phi-
llippe Duchaufour de la Uni6n Europea de Geociencias, mfiximo ga-
lard6n que se concede en Ciencias del Suelo en el mundo.
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L
AS crisis económicas de-
jan huellas políticas evi-
dentes, que se hacen mu-
cho más visibles en pe-

riodos electorales. Algunos es-
tudios así lo demuestran, pero
mientras que la primera conse-
cuencia destacable es el cambio
de signo político tras el estallido
(Trebbi, Mian, Sufi, 2012; V0X-
CEPRs), otros perciben un cier-
to desplazamiento del electora-
do hacia las opciones más libe-
rales o de derechas (Funke,

Schularick, Trebesch, 2015;
V0X-CEPRs), aunque en ambos
casos se ponen de manifiesto
por otras cuestiones de notable
interés. Los primeros advierten
una fuerte polarización ideoló-
gica, que interpretan como una
consecuencia del aumento de la
desigualdad habitual en perio-
dos de crisis; mientras que los
segundos, que centran su análi-
sis en las crisis de origen finan-
ciero, identifican una notable
fragmentación parlamentaria y
una etapa de inestabilidad y di-
ficultades de gobierno.

El cambio de signo político
fue bastante generalizado en
Europa tras las primeras elec-
ciones post-crisis, salvo excep-
ciones notables, como la de
Merkel en Alemania. También
la radicalización ideológica se

ha venido acentuando con el
paso del tiempo, claramente
perceptible en países como
Francia, Grecia o Portugal,
aunque la extraordinaria dura-
ción de la crisis ha posibilitado
una segunda convocatoria en la
mayoría de los países, dando
continuidad a la ideológica del
voto, aunque sin necesidad de
cambiar el color político del
partido gobernante. La renova-
ción de Cameron en Reino Uni-
do, por ejemplo, viene acompa-
ñada de una notable presión
euroescéptica, que recuerda la
hostilidad que ha encontrado
Obama en el Congreso norte-
americano durante su segunda
legislatura.

Las dos principales conse-
cuencias políticas de la crisis en
España son, por un lado, el con-

flicto catalán, cuyos promoto-
res intentaron beneficiarse del
viento de cola con que los elec-
tores suelen castigar a los go-
biernos en tiempos de crisis y,
por otro, la irrupción de Pode-
mos y Ciudadanos en el escena-
rio político. La tensión en torno
al problema catalán ha tenido,
sin embargo y a pesar de los es-
fuerzos mediáticos para intro-
ducirla, un protagonismo se-
cundario durante la campaña.
El mayor de interés ha estado
nuevamente en torno a las po-
líticas económicas (empleo y
paro, crecimiento, déficit y fis-
calidad, endeudamiento, re-
cortes presupuestarios, etc.),
con la única competencia de la
corrupción y los recortes socia-
les para la captura de la aten-
ción del votante. Lo previsible

es que el extraordinario poder
de seducción de la economía se
mantenga durante algún tiem-
po, debido a que algunas de las
nuevas controversias en mate-
ria de política económica tar-
darán todavía algún tiempo en
resolverse. Entre ellas, las con-
secuencias de las políticas mo-
netarias no convencionales, la
relación entre soberanía políti-
ca y globalización, la dicotomía
entre estímulos a corto plazo y
reformas estructurales, los lí-
mites a la intervención en la
economía o, lo que es lo mismo,
la regulación de los mercados
y, por supuesto, la legitimidad
de la utilización de fondos pú-
blicos para el rescate de activi-
dades privadas, como el ya po-
pular too big to fail en el caso de
la banca.

LAS CONSECUENCIAS ELECTORALES DE LA CRISIS

JOAQUÍN
AURIOLES
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La empresa andaluza Biomedal
ha desarrollado, gracias a un
proyecto de I+D+i financiado
por Corporación Tecnológica de
Andalucía (CTA), una tecnología
de análisis de alimentos para
identificar de forma “rápida y fia-
ble” si un producto es apto o no
para celiacos, ya que detecta la
presencia de la parte del gluten
que resulta tóxica para estos pa-
cientes, incluso por debajo del lí-
mite legal de 20 ppm (partes por
millón) de gluten para un ali-
mento etiquetado como libre de
gluten o de lo que exigen algunas
asociaciones de celiacos de me-
nos de 10 ppm.

En una nota, el CEO y fundador
de Biomedal, Ángel Cebolla, ex-
plicó cómo funciona el kit: “Ex-
traemos el gluten de una forma
muy sencilla y luego lo detecta-
mos de la forma más sensible y
específica que hay, pero en cues-
tión de minutos. En menos de
cinco minutos puedes analizar
una muestra líquida y en cues-
tión de 15-20 minutos, una
muestra sólida”.

Biomedal ha desarrollado kits
específicos, con variantes para
uso casero y para uso industrial,
que consisten en unas tiras analí-
ticas que reaccionan en pocos mi-

nutos ante la presencia de gluten
tóxico, tanto en productos líqui-
dos como sólidos.

“Inicialmente apuntamos a ha-
cer solamente la casera, pero la
industria lo controla muy bien,
los celiacos en general se fían;
nosotros hemos encontrado mu-
cho más mercado en la indus-
tria”, explicó Ángel Cebolla.

El producto cuenta con la cer-
tificación internacional AOAC-RI
y ha tenido gran aceptación en el
mercado. Incluso ha supuesto la
entrada de la empresa en EEUU,
donde ya exporta con éxito estos
kits. En este sentido, Cebolla se-
ñaló que “en realidad todas las
técnicas analíticas de gluten, más
del 70%, se exportan fuera, y Eu-
ropa y Estados Unidos son los
países que más importantes”.

El kit contiene el anticuerpo
G12 anti-gliadina, que reconoce
específicamente el péptido 33-
mer, es decir, la fracción de glu-
ten tóxica para los enfermos ce-
liacos. El proyecto de investiga-
ción, de dos años de duración,
contó con un presupuesto cerca-
no al medio millón de euros y con
la participación de un grupo de
investigación de la Universidad
de Sevilla y otro del Instituto Ló-
pez Neyra, perteneciente al Con-
sejo Superior de Investigaciones
Científicas (CSIC).

Biomedal
desarrolla un kit
para detectar el
gluten en alimentos
● La empresa andaluza patenta una

tecnología que identifica de forma “rápida y

fiable” si un producto es apto para celiacos

CEA y Fundación
Cajasol impulsan
el desarrollo
socioeconómico
CONVENIO. La Confederación de
Empresarios de Andalucía (CEA) y
la Fundación Cajasol han firmado
un convenio de colaboración con el
fin de promover actividades que
favorezcan el desarrollo socioeco-
nómico en Andalucía. El pacto,
suscrito por los presidentes de am-
bas entidades, Javier González de
Lara y Antonio Pulido, contempla
la colaboración de la Fundación
Cajasol para el I Congreso de Co-
mercio Interior de Andalucía y un
encuentro empresarial en materia
de Empresa Familiar, que son dos
actividades que la patronal tiene
previsto desarrollar en 2016. El
congreso de comercio servirá para
reflexionar sobre su futuro y las si-
nergias con otros sectores, como el
agroalimentario o el turismo. A
través del encuentro en materia de
empresa familiar, la CEA pretende
impulsar el reconocimiento de es-
ta fórmula extendida en Andalu-
cía, que requiere atención en asun-
tos como el relevo generacional.

Cajasur vende
diez oficinas a Caja
de Almendralejo
FINANZAS.Cajasur Banco –per-
teneciente al grupo financiero
Kutxabank– y Caja Rural de Al-
mendralejo han alcanzado un
acuerdo por el que la entidad
cordobesa vende a la extreme-
ña la red de diez oficinas de
atención al público que tiene
en Extremadura. La operación,
según Cajasur, garantiza los
puestos de trabajo y las condi-
ciones laborales. Estas diez ofi-
cinas a finales de septiembre
registraban un volumen de ne-
gocio de aproximadamente
300 millones de euros.

Movistarmejorará su
oferta Fusión y subirá
el precio tres euros
OPERADORA. Movistar mejo-
rará a partir de febrero su
oferta de Fusión con un giga
de subida adicional para todas
sus líneas móviles y haciendo
que los 300 megas de sus co-
nexiones de fibra óptica sean
simétricos, unos cambios que
conllevarán una subida del
precio de tres euros. Según
adelantó la página web espe-
cializada en banda ancha y
tecnología www.adslzone.net,
todas las líneas móviles de Fu-
sión verán incrementados sus
datos en un giga.

El Tesoro reduce un
9,1% la emisión neta
de deuda para 2016
FINANCIACIÓN. El Tesoro Públi-
co ha fijado en 45.000 millones
de euros el objetivo de emisión
neta de deuda en 2016, un
9,1% menos que la prevista en
los Presupuestos Generales del
Estado (PGE) y un 5,7% infe-
rior a la emitida en 2015. De
esta cantidad, la mayor parte,
unos 41.000 millones, serán
emisiones a largo plazo y el
resto, letras del Tesoro. El Mi-
nisterio de Economía explica
que “la progresiva reducción
del déficit público permite una
menor apelación al mercado”.

EN BREVE

M. G.
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SALIR

AAPRENDER

Artistas colaboradores de la Orquesta Ba-
rroca de Sevilla impartirán clasesmagis-
trales a lo largo del presente curso acadé-
mico. El objetivo es ofrecer a los estudian-
tes de canto e instrumentos históricos la
posibilidad de profundizar y complementar

sus estudios de especialización en interpre-
tación histórica de lamúsica. Las clases se
imparten en el Cicus un periodo de cuatro
horas a un precio de 35 euros (20 para
alumnos). Las inscripciones se realizan
hasta el 23 de enero enwww.cicus.es.

‘Masterclass’ de violín ymúsica de cámara

Conciliación familiar en Navidad
NENOOS

Con las vacaciones recién em-
pezadas muchos son los padres
que tienen que hacer cábalas
para compatibilizar el tiempo
libre de sus hijos con sus jorna-
das laborales. Como solución a
esta problemática, el centro
Nenoos propone un campus pa-
ra los más pequeños y activida-
des con las que divertirse. El
campus, que se desarrolla has-

ta el 4 de enero, cuenta con ac-
tividades para diferentes gru-
pos de edades que incluyen jue-
gos psicomotores, de desinhi-
bición y actividades temáticas,
entre otros.

Una de las actividades adicio-
nales del centro es el Taller El

mundo en tus manos. Seres vi-

vos. A través de él, los pequeños
desarrollarán su lado más crea-
tivo e ingenioso a través de la
mente, el cuerpo y la emoción Los niños interactúan entre ellos y con los monitores.

Diferentes
formas de
descubrir
elmuseo
CAAC

El Centro Andaluz de Arte Con-
temporáneo (CAAC) oferta
una actividad con la que com-
partir el tiempo y la Navidad
con los más pequeños de forma
diferente. Orientado a familias
con niños de entre 4 y 12 años,
el CAAC propone una forma de
compartir tiempo en familia
realizando una actividad don-
de la complicidad y el trabajo
en equipo serán fundamenta-
les. En esta ocasión, el público
infantil será quien dé las pautas
para desarrollar la visita al mu-
seo. En primer lugar, se hará un
paseo de orientación donde no
se explicará nada, sólo se ob-
servarán los espacios y lo que
contienen. A continuación, ni-
ños y padres se desplazarán al
aula didáctica donde cada fa-
milia fabricará plastilina case-
ra a partir de materiales coti-
dianos. La actividad es gratuita
y se realiza el 29 y 30 de diciem-
bre y el 5 de enero.

3 Inscripciones en ‘educ.ca-
ac@juntadeandalucia.es’ o en
el 955 037 096 y 955 037 140.
Horarios en ‘www.caac.es’

MUSEO ARQUEOLÓGICO

Engranajes Culturales propone
una actividad con formato de vi-
sita-taller de prehistoria para fa-
milias en donde se trabajará so-
bre los contenidos de la colec-
ción permanente de la sección
de Prehistoria del Museo Ar-
queológico. Con esta actividad
proponen viajar en el tiempo pa-
ra vivir como un hombre de la
Prehistoria, pasear por el pasado
más remoto y descubrir la agri-
cultura, el comercio y el arte a
través de dinámicas didácticas y
participativas.

La visita taller se divide en cin-
co acciones temáticas, relaciona-
das cada una con un aspecto del
hombre en la Prehistoria y con
una sección de la colección per-
manente del Museo. La primera
de las actividades es el Taller de la
Evolución Humana. En él, con
una serie de tablillas y objetos, los

más pequeños irán descubriendo
la evolución humana y cómo el
hombre ha ido cambiando morfo-
lógica y conceptualmente desde
el Australopitecus hasta el Homo
Sapiens Sapiens.

La segunda de las actividades
es el Taller de Cerámica, La ali-
mentación en la Prehistoria. En
él, se analizará la evolución hu-
mana pasando por las distintas
fases de la Prehistoria, centrán-
dose en el paso del Paleolítico al
Neolítico. Para que los más pe-
queños comprendan la revolu-
ción neolítica, usarán una serie
de objetos actuales que, esparci-
dos por el museo y mediante una
dinámica participativa, los más
pequeños deberán relacionar
con las cerámicas expuestas en
las vitrinas. Además, a partir de
eso se analizará la dieta del hom-
bre prehistórico, desde el hom-
bre cazador y recolector al agri-
cultor y ganadero.

Las dos siguientes actividades
tienen un carácter más artístico.
Por un lado, está el Taller de Ador-
nos, en el que se analizan los ajua-
res funerarios a través de la reali-
zación de un pequeño collar con
piezas de pasta y madera, que los
más pequeños podrán llevarse a
casa. Por otro lado, está el Taller
de Pintura Prehistórica, gracias al
cual los más pequeños descubri-
rán los comienzos del arte a través
de tablillas y reproducciones en
cuevas creadas para la ocasión.

Por último, en el Taller de Cace-
ría los pequeños se convertirán en
cazadores o animales prehistóri-
cos y simularán un día cualquiera
en la vida de un ser prehistórico.

Las jornadas están pensadas
para niños a partir de los 6 años y
es gratuita con reserva de entra-
da en www.ticketea.com.

3Museo Arqueológico. Plaza de
América

M. G.

Los niños dibujan, aprenden y conocen un poco más la Prehistoria.

Los pequeños se convierten
en hombres de las cavernas

D. S.

Aprender a
enseñar a través
de videojuegos

‘ON LINE’

Aprender a programar vi-
deojuegos para enseñar de
una manera diferente. Ese es
el objetivo del curso Progra-
mación de videojuegos con
scratch como herramienta
educativa que la Asociación
Programamos imparte al
profesorado no universitario
andaluz hasta el 25 de febre-
ro. En este curso on line, do-
centes de Infantil, Primaria,
Secundaria y Formación
Profesional aprenderán es-
trategias para usar videojue-
gos como unos aliados a la
hora de enseñar ciencias,
lengua, inglés o matemáti-
cas. A través de este curso se
busca que el profesorado an-
daluz utilice scratch, un sen-
cillo lenguaje que, de mane-
ra muy visual, introducirá al
alumnado de todas las eda-
des en las normas básicas de
la programación.

3 Más información en

‘http://programamos.es/’

M. G.

con un mundo de arcilla que los
monitores crearán para ellos.

Cada jornada va desde las
09:00 hasta las 14:00. No obstan-
te, hay disponible un servicio adi-
cional de acogida para recoger
más temprano o más tarde a los
niños cuyos padres lo necesiten.

3 Inscripciones en ‘sevillacapi-
tal@nenoos.es’ y 600 394 898 y
600 723 263. C/ Amador de los
Ríos, 6 y 8
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HORA: 13:41:20 (01:04)

RNE-1 Andalucía

27/12/2015

00:01:04DURACIÓN:

El equipo de la Universidad de Sevilla ha quedado tercero en "Solar Decathlon", el torneo más importante del 

mundo en arquitectura sostenible. Han regresado de Colombia después de quedar tercero en la clasificación 

general y con dos primeros premios en Confort y Conciencia Social. Decl. Gustavo Recio, Director Proyecto.

RNE-1 Andalucía / 13 HORAS. CRONICA DE ANDALUCIA F/S

juani
Resaltado



AUDIENCIA:

VALORACIÓN:

23/12/2015

HORA: 23:42:09 (09:37)

 104.004€

 -

00:09:37DURACIÓN:

Entrevista a Dito del Barco, promotor del Interjazz Festival. Comenta que este festival de jazz reaparecerá en julio 

del año que viene, en esta ocasión para dar visibilidad e integración laboral y educativa al Barrio de las 3.000 

Viviendas de Sevilla. Colaboran la Universidad de Sevilla y la Universidad Internacional de Andalucía.

Cadena Ser / HORA 25 (TERTULIA)

juani
Resaltado
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–Ustedesmuyconocidoen laciu-
dad como activista social y pione-
ro de la bicicleta como transporte
público, pero no todos saben que
es catedrático de Física en la Uni-
versidaddeSevilla.
–Pues ya estoy a punto de jubilar-
me. Estudié Física en Sevilla, tras
un paréntesis en Psicología, y me
enganché en el tema de la investi-
gación, algo que siempre había lla-
mado mi atención por mis lecturas
infantiles de Julio Verne. Empecé
en el departamento de Electrónica
y Electromagnetismo de la mano
del que fue mi maestro, Manolo
Horno, un profesor que por des-
gracia murió joven.
–¿Yquéhainvestigado?
–Algo que, en principio, parece
bastante esotérico: los metamate-
riales.
–¿Enquéconsisten?
–El electromagnetismo clásico es-
tá perfectamente definido y la
gente se dedica fundamentalmen-
te a sus aplicaciones: la electróni-
ca, la radio, la electricidad, el mi-
croondas... El electromagnetismo
ha cambiado el mundo desde que
Michael Faraday comenzó a inves-
tigarlo en el siglo XIX. Pero, con la
aparición de la nanotecnología, la
disciplina empezó a evolucionar y
los expertos comenzaron a imagi-
nar sistemas muy complejos con
propiedades nuevas, como los me-
tamateriales. Por ejemplo, pode-
mos hacer una lente que tenga
unas posibilidades de focalización
de la luz espectaculares, o conse-
guir una estructura que rodee a
otra estructura y la haga práctica-
mente invisible. Todavía es una in-
vestigación muy básica que no tie-
ne aplicaciones prácticas.
–Me imaginoquesupasiónpor la
bicicleta, al igual que las lectu-
ras de Verne, le vendrá desde la
infancia.
–Sí, desde los ocho años vivía en
Sanlúcar de Barrameda porque mi
padre era marino mercante y ejer-
cía de práctico de la Barra. Iba al
colegio de los Maristas, que estaba
en Bonanza, a cuatro kilómetros
del pueblo. Todos los niños nos
desplazábamos hasta allí en bici-
cleta y cuando llegué a la Universi-
dad de Sevilla seguí usándola. En
aquella época, a principios de los
años 70, este medio se usaba bas-
tante en la ciudad; en la Fábrica de
Tabacos había aparcamientos es-
peciales para bicicletas.

–¿Ycómoempezóustedensumi-
litanciaverde?
–En la universidad a la que yo en-
tré, a finales del franquismo, había
una gran efervescencia debido a la
lucha por la democracia. Yo milita-
ba en Acción Comunista, un parti-
do de la izquierda heterodoxa, pe-
ro una vez que llegó la Transición
cada uno tiró por su lado. Estuve
un tiempo apartado hasta que me
reenganché a la movilización so-
cial cuando el referéndum de la
OTAN de 1986. Fui candidato a al-
calde por Los Verdes sin ningún
éxito [risas] y cuando nos coaliga-
mos con IU fui concejal, en 1995,
junto a Luis Pizarro, Paula Garvín y
Antonio Rescalvo. En los años de la

Transición, me llamó mucho la
atención lo que estaba pasando en
Alemania, con el surgimiento del
movimiento verde y me influyó es-
pecialmente el pensador Ivan
Illich. Él fue el que me enseñó que,
al igual que cuando las personas
cuando están obesas tienen pro-
blemas de salud, las sociedades
que consumen demasiada energía
empiezan a sufrir problemas.
–¿Y cuál fue el origen del movi-
mientoecologistaenSevilla?
–Una de sus primeras apariciones
fue con la gran movilización so-
cial para evitar que se tirasen los
jardines del Valle con la intención
de construir pisos. También había
una tradición gracias a los conser-
vacionistas de Andalus, con Jesús
Vozmediano y su grupo, muy liga-
dos a la defensa de Doñana. Tam-
poco hay que olvidar el Grupo
Ecologista Autónomo Sevillano,
que duró muy poco pero tuvo mu-
cha influencia. En el tema de la bi-
ci, antes de la creación de A Con-
tramano, existió Amigos de la Bi-
ci, que hizo movilizaciones por el

carril bici... Posteriormente, en
los años 90, surgió la CEPA. Había
un magma, mucha gente...
–Usted es uno de los pilares de A
Contramano, todo un clásico del
asociacionismo sevillano. Mu-
chos crecimos viendo sus carte-
lesde“¡Carrilbici,ya!”.
–A Contramano se fundó en 1987
en una asamblea en la Facultad de
Física que convocamos un grupo
de amigos que usábamos la bici-
cleta y que pensábamos que en la
ciudad tenía mucho futuro este ti-
po de transporte. Por entonces, en
Sevilla había algunas asociaciones
de ciclistas recreativos y deporti-
vos, pero queríamos plantear un
grupo urbano como los que exis-

tían en Madrid y Barcelona. Empe-
zamos a convocar movilizaciones
exitosas para exigir el carril bici.
Llegamos a organizar marchas
con 10.000 personas en la calle.
–Sin embargo, el carril bici no se
empezóaconstruirhasta2006.
–Bueno, hubo una protohistoria.
En 1985 se hizo uno absurdo en la
Avenida de San Fernando que no
servía para nada. Después, antes y
durante la Expo, hubo proyectos
que nunca se llegaron a realizar.
Con Rojas-Marcos se construye-
ron los carriles del paseo del Río,
la Avenida de la Paz y la Palmera.
Es decir, se hicieron algunas co-
sas, algunas de las cuales funcio-
naron bastante bien.
–Pero eso fueron tímidos escar-
ceos.
–La historia de verdad empezó en
2004 con el gobierno de coalición
PSOE-IU, el segundo mandato de
Sánchez Monteseirín. Fue una
apuesta potente. En un año, 2006-
2007, se hicieron los primeros 70
kilómetros y, en 2010, ya había 120
kilómetros. La gente empezó a usar

FOTOS: ALEJANDRO SARRIA

Ricardo Marqués entra con su bicicleta en su despacho de la Facultad de Física.

“Sevilla ahorra 27.000 barriles de
petróleo al año gracias al carril bici”

●Aunque profesionalmente se ha dedicado al estudio casi esotérico de losmetamateriales, se le

conoce sobre todo por ser uno de los hombres que trabajómás para hacer realidad el carril bici

RICARDO MARQUÉS. CATEDRÁTICO DE FÍSICA Y PRESIDENTE DE A CONTRAMANO

Illichme enseñó
que las sociedades que
consumen demasiada
energía empiezan
a sufrir problemas”

Nunca se pudo
inaugurar el carril bici;
la gente comenzó a
usarlo antes de que
acabasen las obras”

EL RASTRO DE LA FAMA
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el carril bici antes de que estuviese
terminado. El éxito fue tan brutal
que toda la polémica que había por
las obras se terminó. Lo curioso fue
que nunca se inauguró el carril bici,
no hubo una foto oficial, porque ya
estaban llenos de usuarios. Las em-
presas que lo construían llamaban
a Urbanismo y se quejaban de que
lagentesemetíacontinuamente.
–¿Pensaban ustedes que iba a te-
nereseéxito?
–Estábamos convencidos de que
iba a funcionar, pero nunca imagi-
namos el éxito que tuvo. Fue una
sorpresa.
–Quizás se corrió demasiado. Hay
partesdel carril quenoestánbien
diseñadas. Hablo de puntos con-
cretos.
–La idea original era muy buena:
hacer el carril bici sobre bandas de
aparcamientos. Pero dentro del
Ayuntamiento hubo peleas épicas
entre las delegaciones de Movili-
dad y Urbanismo. También esta-
ban las asociaciones de vecinos y
loscomerciantes.Huboquepactar.
El resultado de ese consenso a ve-
ces fue bueno y otras no. También
estuvo el problema añadido de las
obras del Metro, cuya empresa
constructora tenía la obligación de
reurbanizar los sitios levantados
durantelostrabajos.Vivimosenun
país en el que no hay tradición de
hacer vías ciclistas y algunas de las
más chapuceras de Sevilla son las
que coinciden con el trazado del
Metro, como República Argentina
o la parte de Carlos V...
–¿Yporquénoseempezóelcarril
bici en la época de Soledad Bece-
rril,cuandoustederaconcejal?
–Porque, excepto cuatro perso-
nas, nadie creía en él. Todos te de-
cían que lo de la bicicleta estaba
muy bien, pero luego argumenta-
ban que el sevillano no lo iba a to-
lerar. Los había tanto de derechas
como de izquierdas.
–¿El sevillano? Es curiosa la faci-
lidad que tienen algunos de arro-
garse la representaciónde lossu-
fridos habitantes de la ciudad.
¿Cómo ha visto en este sentido la
épocaZoido?
–Nosehahechonadaysehaidopa-
ra atrás. Es uno de los que no creen
en el proyecto. Pero el problema es
que ya no era una cuestión de creer,
sino de saber verlo. El PP nunca ha
apostado por este proyecto. Es una
pena. Ya debería empezar a con-
vencerse de que está ahí y que for-
ma parte de la ciudad. Durante la
época de Zoido, Sevilla desapare-
ció de los congresos internaciona-
les de la bicicleta y no se hizo nin-
gún estudio. Sólo gracias a la His-
palense, la ciudad siguió presente
enlosgrandesforossobreeltema.
–Uno de los problemas sin resol-
ver es la relación ciclista-peatón.
Todavía genera muchas friccio-
nes.Estánesosdelostimbresque
son tan irritantes... También están
esos indignados que ven a un ci-
clistayselo llevanlosdemonios...
–Lo curioso es que no se deberían
dar esas relaciones tan tensas, por-
que los datos de siniestralidad di-

cen claramente que apenas se pro-
ducen accidentes entre peatones y
ciclistas. Podemos decir que hay
más incidentes que accidentes.
Esos incidentes ocurren porque la
bicicleta lleva en Sevilla apenas
nueve años, y es normal que cuan-
do aparece un actor nuevo en la vía
pública se generen conflictos. Se
intentó dar su sitio a la bicicleta a
costa del automóvil, pero no siem-
pre fue posible y se tuvo que hacer-
se a costa de los peatones.
–¿Cuáles son los datos de sinies-
tralidaddelabicicletaenSevilla?
–Al año hay unos 130 accidentes y,
antes de que existiese el carril bici,
eran unos cincuenta. Si tenemos
en cuenta que gracias a estas vías
el uso de la bicicleta se ha multipli-
cado por siete, podemos decir que
la siniestralidad ha caído a menos

de la mitad. Es decir, que el carril
bici ha hecho mucho más seguro el
uso de la bicicleta. De estos acci-
dentes sólo cinco son graves. Ten-
ga en cuenta que grave significa
más de un día de hospitalización.
Lamentablemente ha habido al-
gún fallecido, pero el número es
casi anecdótico. Lo más interesan-
te es que la mayoría de los años no
se registra ningún peatón herido
grave en accidente con bicicleta.
–¿Por qué la oposición al uso del
cascoenelcarrilbici?
–Porque eso significaba dar un pa-
so atrás impresionante en el uso de
labici.Obligarausarelcascoesdar
el mensaje de que la bicicleta es un
medio de transporte peligroso,
cuando los datos dicen lo contra-
rio. Imagínese el impacto que ten-
dría, por ejemplo, en la bicicleta
pública. De hecho, en Australia,
donde sí es obligatoria esta protec-
ción, los sistemas de bicicleta pú-
blica nunca han llegado a prospe-
rar. Según las estadísticas, ¿dónde
es más seguro ir en bicicleta? Pues
en Holanda y en Dinamarca, luga-
res donde el casco no es obligatorio
y casi nadie lo usa. Sin embargo, en
Australia, Nueva Zelanda y algu-

nos estados de Canadá, donde sí es
obligatorio, tiene unos niveles de
siniestralidad muy altos. Cuando
se pone el casco obligatorio se re-
duce el número de ciclistas, lo que
hace más inseguro el tráfico en bi-
cicletaalestar lagentemenosacos-
tumbrada a su presencia.
–¿Cuánto CO2 se ha dejado de
emitir en Sevilla gracias al carril
bici?
–Ocho mil toneladas de CO2 al año.
Esto supone un ahorro de 27.000
barrilesdepetróleoalaño.
–El alcalde parece que se ha to-
madoenseriolodemultaralosci-
clistas que circulen por zonas
prohibidasoencontramano.
–Está bien que se controle y, sobre
todo, se eduque a los ciclistas. Pe-
ro, ¿donde está el mayor número
de víctimas? En la circulación en

automóvil. Lo que hay que hacer es
campañas para que la gente se
mueva en bici con prudencia. La
normativa para la bici y el coche no
puede ser la misma. Los sentidos
de circulación del Casco Histórico
de Sevilla están pensados para que
los coches no puedan cruzar el cen-
tro de norte a sur y de este a oeste,
evitando así la saturación de tráfi-
co. Pero con la bicicleta esto no tie-
ne sentido, por lo que las direccio-
nes no deberían ser las mismas pa-
ra los coches y las bicicletas.
–¿Quiénesusan labicicletaenSe-
villa?
–Su uso es totalmente intergenera-
cional, exceptuando, lógicamente,
a las personas mayores. También
detectamos que son los estamentos
más cultos los que más la usan: es-
tudiantes, profesionales liberales...
Pero también es un uso interclasis-
ta.Loúnicoquellamalaatenciónes
lo poco que usan la bicicleta las mu-
jeres, aunque los datos están mejo-
rando. Las mujeres sólo represen-
tanel30%delusodelabici.
–Están apareciendo nuevos arte-
factos que también usan el carril
bici, muchos de ellos con peque-
ños motores eléctricos. ¿Es co-
rrectoesteuso?
–Hayquetenercuidado.Elcarrilbi-
ci se pensó para ciclistas, patinado-
res y personas de movilidad reduci-
da. El gran problema empieza con
la movilidad eléctrica, con los
segway, los patinetes de motor...
DesdelaFederaciónEuropeadeCi-
clistas planteamos que hay que de-
finir claramente qué es asimilable a
una bicicleta eléctrica y qué no. Es
la única manera de evitar que el ca-
rril bici se llene de vehículos que,
por su potencia, puedan no ser muy
seguros para los usuarios. La bici-
cleta eléctrica nos parece bien por-
que puede ayudar a muchas perso-
nas, pero debe tener las limitacio-
nes que marca la normativa euro-
pea: pedaleo asistido y no acelera-
dor, limitación de potencia a 250
watios y limitación de velocidad a
25kilómetrosporhora.
–¿Cuál es la próxima gran batalla
delcarrilbici?
–Ahora mismo le estamos plan-
teando al Ayuntamiento que, aun-
quehayqueseguirdesarrollandola
red, nuestra prioridad no es hacer
más kilómetros, sino dotarlos de
mejores servicios: aparcamientos
en la vía pública, en las comunida-
des de vecinos y en los lugares el
trabajo, en las estaciones de trans-
porte público, en los colegios...
También es muy importante la pa-
cificacióndeltráficoconeldesarro-
llo de ciclocalles (donde las bicicle-
tas tengan preferencia), una orde-
nación del tráfico que no sea la mis-
maparaelcochequeparalabicicle-
ta... Sigue existiendo una mentali-
dad muy antigua, pero en algunos
sitios, como la empresa Airbus, ya
tienen su aparcamiento para bici-
cletasysuclubdeciclistas.EnFran-
cia se acaba de aprobar una norma-
tiva para que las empresas conce-
dan beneficios a los empleados que
acudanatrabajarenbicicleta.

Durante la
construccióndel carril
hubopeleas épicas entre
lasdelegacionesde
MovilidadyUrbanismo”

Los estamentos
más cultos son
los quemás usan
la bici: estudiantes,
profesiones liberales...”

EL PERFIL
5

El centauro de la bicicleta

Pese a que está a punto de ju-
bilarse como catedrático de Fí-
sica de la Hispalense, Ricardo
Marqués sigue conservando un
aspecto juvenil. No sólo por la
ropa y el abundante pelo, sino
también por su manera de es-
tar en el mundo, de hablar, de
conservar el entusiasmo por
los nuevos proyectos. Especia-
lista en algo tan esotérico co-
mo los llamados metamateria-
les –una de las consecuencias
de la nanotecnología–, Ricardo

izquierda. Probablemente nun-
ca le pongan su nombre a una
calle y probablemente pocos
se lo merecen tanto. Al fin y al
cabo fue el hombre que lideró
el combate en la ciudad por
una movilidad nueva que supe-
rase los viejos y sucios moto-
res de combustión. Actualmen-
te, es responsable del Servicio
Integral de la Bicicleta de la
Universidad de Sevilla (Sibus) y
presidente de la asamblea ci-
clista A Contramano.

Marqués, sin embargo, pasará a
la historia de la ciudad por ser
una de las personas que, desde
su época de estudiante, más ha
luchado por que Sevilla y su
área metropolitana tenga una
red digna de carril bici. Antiguo
concejal por Los Verdes (en coa-
lición con IU) durante la época
de Soledad Becerril, Marqués
siempre ha sido una persona dis-
creta y razonable, muy lejos del
tradicional figureo hispalense o
del radicalismo verbal de cierta

lmolini@diariodesevilla.es
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en la mujer son muy altos. Y cuanto
mas tolera la violencia de g6nero,
mas se complica la vida. Hace unos
dias se ha publicado un informe
donde se valora la evoluci6n de este
asunto entre adolescentes en los
timos siete afios y las cosas no han
cambiado nada. Y si hay algfin cam-
bio es a peor. Esto quiere decir que
hay cosas que cambiar.
P.-LQu6 debemos cambiar?
R.-Pues lo primero entender que
cuando se habla de violencia de g6-
nero s61o se habla de parte del pro-

<<Los adolescentes
siguen pensando
que los celos
demuestran cariSo>>

ESTHER LOBATO

LUIS RODRI@UEZ FRANCOProfesor de Psicologh

eLas campafias contra la violencia
de g nero no estfin siendo efectivas,,

JUAN MIGUEL VEGA SEVILLA
La llamada ’violencia de g6nero’ es
un problema del que la sociedad no
ha tomado conciencia hasta hace
bien poco. Antes de que lo hiciera,
todo se difuminaba (y olvidaba) ba-
jo la etiqueta de ’crimen pasional’;
un asunto interno. Producto de una
realidad posiblemente m~ comple-
ja de lo que se cree, Luis Rodriguez
Franco (Sevilla, 1958) profesor titu-
lar del departamento de Personali-
dad, Evaluaci6n y Trastornos Psico-
16gicos de la Universidad de Sevllla,
investiga el origen y las ramificacio-
nes de este mal. Los trabajos que ac-
tualmente desarrolla, y de los que
tendremos noticias a mediados del
afio pr6ximo, van a dar que hablar.

PREGUNTA.-LQu~ g6nero de vio-
lencia es la violencia de g6nero?
RESPUESTA.-Desde el punto de
vista penal, es aquella en que la mu-
jer es victima de la violencia del
hombre. Ahora bien, hay otro con-
cepto, que es la violencia de pareja,
en la que cualquiera de los dos,
hombre o mujer, puede ser el agre-
sor o la victima.
P.-~Y desde el punto de vista cienti-
rico, qu6 es?
R.-Lo que nosotros hemos descu-
bierto es que la ’violencia de pareja’
[pronunda enffiticamente] se puede
ejercer, y de hecho se ejerce, de mu-
chas y distintas maneras. Se ejerce

desde la coerci6n, la humillaci6n, el
castigo emocional o la violencia fisi-
ca. En definitiva, se trata de cual-
quier forma de violentar a la pareja.
P.-~Por qu6 habla de ’violencia de
pareja’ sin especificar el sexo?
R.-Desde luego la mas relevante,
por las consecuencias de muertes
que tiene, tanto en Espafia como en
el extranjero, es la que ejerce el
hombre contra la mujer, por ello se
le esta danto tanta importancia ins-
titucionalmente. Aqui sin embargo
habria que distinguir entre las per-
sonas muertas y las personas afec-
tas, de las que el Instituto de la Mu-
jer no ofrece demasiados datos.
P.-~,En el extranjero la situaci6n es
como aqui?
R.-O peor. Las investigaciones de-
muestran que no hay practicamente
ninguna diferencia entre las distin-
tas culturas. En los paises n6rdicos,
Estados Unidos o Italia la situaci6n
es similar a la nuestra. Es decir, no
es un problema de la cultura espa-
fiola, sino del ser humano. Se trata
de un patr6n de relaci6n anormal.

<<Pocos agresores
son enfermos
mentales, la mayoria
son personas sanas>>

P.~Se sabe qu6 la provoca?
R.-La violencia de g6nero siempre
es intencional; no sucede por casua-
lidad. Una de las cuestiones que es-
tamos investigando es hasta qu6
punto los autores son psic6patas. No
es la violencia que pueda ejercer un
loco por la calle. Hay pocos agreso-
res que puedan ser enfermos men-
tales, la mayoria son personas sa-
nas, pero tienen un sistema insano
de relaci6n.
P.-~Rechaza el concepto crimen pa-
sional?
R.-Los que provoca la violencia de
g~nero no lo son. E1 homicidio es el
episodio final y que suele coincidir
con una situaci6n estresante que de
alguna manera es el gatillo. Pero ese
no es el problema. No podemos cen-
trar la violencia de g6nero en muer-
tas, porque asi no vamos a solucio-
nar nada.
P.-LLe parece correcto el uso de t6r-
minos como ’violencia machista’ o
’terrorismo machista’?
R.-Esto empez6 llamfindose maltra-
to, luego violencia de g6nero y aho-
ra violencia machista. Es cosa de los
medios de comunicaci6n que, en
funci6n de no s6 qu6, cambian con-
tinuamente la terminolog/a.
E-Los medios, sin embargo, no ha-
cemos sino usar la terminologia que
al respecto acufian instituciones po-
liticas.
R.-Bueno es que este es un tema

que esta tremendamente politizado;
tanto queen Estados Unidos s61o se
subvenciona un finico tratamiento
contra los agresores.
P.-~Y qu6 tiene que vet la politiza-
ci6n con los tratamientos?
R.-Todo. Entre otras cosas porque
todos los tratamientos tienen una
base conceptual, filos6fica o politica
si quiere. ~A qu~ nos lleva la politi-
zaci6n en este asunto? Pues a que
determinadas cosas aparezcan con
mucha facilidad y otras diricilmente
apamzcan.
P.-SQu6 fipo de cosas?
R.-Por ejemplo, la violencia en ado-
lescentes, donde hemos detectado
los primeros casos en nifias con tre-
ce afios. Esta violencia la sufren am-
bos sexos. Hay un 6% de nifias que
la sufren y un 3% de nifios.
P.-~La politizaci6n conlleva manipu-
laciSn?
R-Antes masque ahora. Hoy en dia
se habla de violencia machista, lo
cual significa que hay un machismo.
Pero, Lmachismo de qui6n? Esta
pregunta antes no se podia hacer. E1
machismo se daba por sentado que
era cosa de hombres, sin embargo,
se hart idenfificado casos de machis-
mo en mujeres.
P.~C6mo se manifiesta el machismo
en una mujer?
R.-Pues aquellas que asumen direc-
tamente el rol de mujer sumisa, de-
pendiente. Los niveles de tolerancia

blema. E1 problema no es s61o del
agresor. En una separaci6n no siem-
pre hay un solo culpable. Puede ser
en parte 61, en parte ella yen parte la
relaci6n que llevan. Los datos estan
sefialando con suma claridad que
muchas veces es la din/uv_ica.
P.-LQu6 la provoca?
R.-Algo de lo que se habla muy po-
co en Espafia: las contradicciones.
Les estamos diciendo alas mujeres
que no sean machistas, y alas ado-
lescentes, que no se dejen violentar.
Sin embargo, a los padres no les de-
cimos nada, cuando muchos adoles-
centes lo que hacen es repetir el
molde que tienen en casa. Campa-
fias para decir: papas y mamas, no
hagais ciertas cosas porque estais
ensefiando ciertos patrones no ade-
cuados a vuestros hijos, no se estan
haciendo. Estamos hablando de c6-
mo evitarlo, pero s61o intervenimos
cuando el mal esta hecho, que es
justamente el peor momento. De ahi
la importancia de trabajar con los
adolescentes.
P.-~Qu6 se debe hacer?
R.-Usted habra oido eso de ’ante el
maltrato, tolerancia cero’. LToleran-
cia cero? LA qu6? E1 mensaje tiene
que ser especifico y basado en com-
portamientos concretos; detectar las
conductas diana alas que hay que
atender. No s61o la violencia fisica;
es si tu novio te humilla ote obliga a
hacer cosas. E1 problema es que los
adolescentes siguen pensando que
los celos son una demostraci6n de
carifio; que si dejas a tu novio y ~ste
no te acosa es que no te queria. Pero
qu6 utilidad pueden tener las cam-
pafias cuando ademfis desde los me-
dios de comunicaci6n se les esta
bombardeando con mensajes del ti-
po sin tetas no hay paraiso.
E-~Entonces no han servido las
campafias de concienciaci6n que se
vienen haciendo desde hace afios?
R.-En adolescentes, no. En un estu-
dio de seguimiento de los filtimos
siete aflos, hemos comprobado que
los niveles tanto de maltrato como
de tolerancia, lejos de disminuir, se
ban incrementado; de hecho, tene-
mos la misma incidencia de muertes
queen 2009. La investigaci6n por
tanto dice que las campafias no es-
tan siendo efectivas. Quiza habria
que investigar m~s y hablar menos.
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FELICITACIONES

ENVÍENOSUNAFOTOORIGINAL
del homenajeado con sus datos y el
mensaje que quiere que aparezca aDiario
de Sevilla, Sección Agenda, C/ Rioja 14, C.
P: 41001 o a agenda@diariodesevilla.es.
Recuerde enviar estos datos de lunes a
viernes, adjuntar una fotocopia del DNI
del remitente y un teléfono.

Neymar González
Beret (4 años)
Felicidades, aunque
no sepas leer, te
adoro y juntos
pronto estaremos

Marco Serrano
Córcoles
(1 año)
Para el nieto más
guapo en su primer
cumpleaños

Amanda Garrido
Bulnes
(5 años)
¡Feliz cumpleaños,
princesa!

Manuel Jesús Gil
Almeida (9 años)
Al nieto más lindo
en su 9 cumpleaños,
de tus abuelos
Pilar y Vicente

ANA TORROJA
(56 años)
Cantante

EN PERSONA

MartínNavarro
Merino
Director de la Unidad de
Pediatría del Macarena

S. V.

El profesor Martín Navarro Me-
rino, jefe de Servicio del Hospi-
tal Universitario Virgen Macare-
na y director de la Unidad Clíni-
ca de Gestión de Pediatría del
mismo centro, ha ingresado re-
cientemente en la Real Acade-
mia de Medicina de Sevilla como
miembro académico correspon-
diente. Durante el acto de ingre-
so, impartió la conferencia Taba-
quismo en la Infancia y Adolescen-
cia. Martín Navarro es especialis-
ta en Pediatría y Puericultura,
con acreditación en Neumología
Infantil, y ostenta en la actuali-
dad la plaza de profesor titular
de Pediatría y Puericultura de la
Facultad de Medicina de la Uni-
versidad de Sevilla. Asimismo, es
socio de honor de la Sociedad Es-
pañola de Pediatría y de la Socie-
dad Española de Neumología Pe-
diátrica, así como de la Sociedad

de Pediatría de Andalucía Occi-
dental y Extremadura. Entre los
años 1989 y 1993 compaginó su
labor asistencial con el ejercicio
de funciones como presidente de
la Sociedad Española de Neumo-
logía Pediátrica. Ha dirigido 17
trabajos de investigación tanto
nacionales como internacionales

en la especialidad de Neumolo-
gía Pediátrica; obteniendo seis
premios nacionales. Tiene en su
haber más de 100 publicaciones
en revistas nacionales e interna-
cionales y ha participado activa-
mente en la elaboración de 30
capítulos de libros relacionados
con la especialidad.

Un nuevo reconocimiento como galeno

Profesor y jefe

de servicio,

impartió su

conferencia

‘Tabaquismo en

la Infancia y

Adolescencia’,

con motivo de

su ingreso como

académico

numerario en la

Real Academia

de Medicina de

Sevilla

M. G.

Centro. Marqués de Pa-
radas,53 (954225875),
San Pablo,5
(954225129),Feria,126
(954380900),Menéndez
Pelayo,69 (954421653),
Amor de Dios,2
(954382715),PlazaAlfal-
fa,11 (954226447),Traja-
no,40 (954385706), Ala-
meda de Hércules,24
(954380159),Argote de
Molina,25 (954224329),
Juan Antonio Cavestany,
3 (954422402),Amador
de los Ríos,31
(954421153).
Triana-Los Remedios.
Esperanza deTriana,13
(954333188), Juan Díaz
de Solís,12 (954330249),
López de Gomara,5
(954333073),SanVicen-
te de Paúl,14
(954330755),Padre Da-
mián,4 (954450182),
Niebla,50 (954273329),
Niebla,4 (954273812),
Avda.de Coria,21
(954333082),República
Argentina,10
(954276687).
Norte-Macarena. For-
jadores,17 (954942000),
Avda. Pino Montano,10
(954359904),San Juan
Bosco,32 (954410007),
Avda.Sánchez Pizjuán,6

(954370132),LópezAz-
me,1 (954372901),Ca-
mino de losToros
(954942568).
Zona Sur. Avda.Ramón
Carande,5 (954531936),
Paseo de Europa,25
(954641569),Avda.de
Finlandia,s/n
(954641625),Avda.Bue-
no Monreal,28
(954240288),Plaza del
Juncal,1 (954633391),
Chucena,36
(954672008),Reina Mer-
cedes,17 (954611934),
Lisboa,260 (954631950),
Asencio yToledo,40
(954690924),Bda.La Oli-
va, locs.8-9
(954235034),Perséfone,
6 (954377667),Castillo
de Constantina,4
(954610437),Mesina,8
(954127448),Colombia,
10 (954621208).
Nervión-San Pablo.
Marqués del Nervión,
103 (954632390),Gran
Plaza 6Acc.
(954636095),Luis de Mo-
rales,26 (954534986),
Avda.Eduardo Dato,46
(954637738), Éfeso,s/n
(954520121),Avda.Ra-
món y Cajal,9
(954647181),Luis Mon-
toto,85 (954580798),Po-

lígono San Pablo,Barrio
C,c/ Jerusalén,35
(954519121).
Zona Este. Avda.Emilio
Lemos,32 (954419110),
Avda.Gavilanes,Roche-
lambert,blq.14
(954632539),Avda.de
las Ciencias,18
(954409657),c/ José Je-
sús García Díaz,32
(954676238),Avda.de
las Ciencias,33Acc.A
(954442329),Urbano
Orad,9 Edificio Navieste
4 (954406496),Avda.
Ciudad de Chiva,26
(954510720),Avda. Juan
XXIII,Blq.Romegosa
(954655461).
22.00A 9.30 HORAS
Centro. Amador de los
Ríos,31 (954421153).
Sur. Castillo de Constan-
tina,4 (954610437);Me-
sina,8 (954127448);Co-
lombia,10 (954621208).
Triana. RepúblicaAr-
gentina,10 (954276687).
Nervión. Luis Montoto,
85 (954580798);Pol.San
Pablo,Barrio C,calle Jeru-
salén,35 (954519121).
Este.Avda.Ciudad de
Chiva,l 26 (954510720);
Avda. Juan XXIII,Blq.Ro-
megosa (954655461).

Sevilla

FARMACIAS
Teléfono 902 522 111

AlcaládeGuadaíra.De
9:30 a 22:00:Plaza del apraíso,
4;c/ Duquesa deTalavera,25;
c/Malasmañanas,59.De 22:00
a 9:30:c/Reyes Católicos,s/n.
AlcaládelRío.De9:00a
9:00:c/ San José,1.
Arahal.De9:30 a9:30:c/ Feli-
peRamírez,16.
Aznalcóllar.De9:30a9:30:
c/ 28deFebrero,12.
Benacazón.De9:30a9:30:c/
Real,42.
Bollullosde laMitación.
De9:30 a22:00:c/Mulhacén,
29.
Bormujos.De9:30a22:00:
Avda.JuanDiego,79.
Brenes.De9:30a9:30:c/Re-
al,16.
Burguillos.De9:30a22:00:
c/Virgen del Rosario,13.
Camas.De9:30a9:30:c/ Ixbi-
lia,7.
Cantillana.De9:30a9:30:c/
Ntro.Padre Jesús,19.
Carmona.De9:30a9:30:Pa-
seo deSan Fernando,21.
Castillejade laCuesta.De
9:30a9:30:c/Real,100.De
9:30a22:00:c/Real,157.
Cazallade laSierra.De9:30
a9:30:c/Cervantes,36.
Constantina.De9:30a9:30:
Plaza de SantaAna,14 local6.
CoriadelRío.De9:30a9:30:
c/Carretero,178.
DosHermanas.De9:30a
22:00:c/ IsaacPeral,45 loc.3 y
4;c/Antonio Machado,44 Loc.
21; Avda.de losPirralos,100.
De9:30 a 9:30: c/AntoniaDí-
az,30.

Écija.De9:30a9:30:Avda.
MaríaAuxiliadora,7.De9:30 a
22:00:RondaLas Huertas;esq.
c/Mezquita.
ElVisodelAlcor.De9:30a
9:30:c/Manuel Jiménez León,
81.
Espartinas.De9:30a22:00:
c/ Federico LealCastaño,11;c/
Espartaco,6.
Estepa.De9:30a9:30:Avda.
Andalucía,122.
FuentesdeAndalucía.De
9:30a9:30:c/ LoradelRío,22.
Gelves.De9:30a 22:00:c/ Is-
las Baleares,2.De22:00 a
9:30:c/Real,15.
Gerena.De9:30a9:30:c/ 28
deFebrero,6.
Gines.De9:30 a22:00:c/Vir-
gendeLoreto,11.
Guillena.De9:30a9:30:c/
Málaga,3.
IslaMayor.De9:30a9:30:c/
Rafael Beca,72.
LaAlgaba.De9:00a9:00:c/
Mercurio,37.
LaLuisiana.De9:30a9:30:
Avda.GrupoEscolar,11.
LaRodadeAndalucía.De
9:30 a 23:00:c/ Sevilla,9.
LasCabezasdeSanJuan.
De9:30a 9:30:c/Miguel Her-
nández,13.
Lebrija.De9:00a9:00:Bda.
Blas Infante,blq.5 bajo.
LoradelRío.De9:30a9:30:
c/ SierradeCazorla,20.
LosPalacios.De9:30a9:30:
c/Charco,8.
MairenadelAlcor.De9:30
a 22:00:c/Benajete,53.
MairenadelAljarafe.De

9:30a9:30:CiudadExpo.
Marchena.De9:00a9:00:
Avda.Maestro Santos Ruano,
47.
Morónde laFrontera.De
9:30a9:30:c/Colombia,10.
Olivares.De9:30a22:00:c/
Cartuja,51.
Osuna.De9:00 a9:00:c/Al-
fonsoXII,71.
PalomaresdelRío.De9:30
a 22:00: c/Coria,30.
Paradas.De9:30a23:00:c/
Puebla,5.
Peñaflor.De9:30a21:00:
c/ Juan Carlos I,49.
Pilas.De9:30a22:00:
c/ Zorrilla,1.
PuebladeCazalla.De9:30
a 9:30: c/Marchena,10.
PuebladelRío.De9:30a
22:00:Avda.CerroCantares,
loc.1-2.
SanJoséde laRinconada.
De9:30a9:30: c/DelMocho,
29.
SanJuandeAznalfarache.
De9:30a9:30:c/ 28 deFebre-
ro.
Salteras De9:30a22:00: c/
GonzálezEiris,17,loc.17A.
SanlúcarLaMayor. De9:30
a9:30:c/Real,21.
Santiponce. De9:30a
22:00:c/ Pablo Iglesias,15.
Tomares.De9:30a22:00:c/
ClaraCampoamor,17.
Utrera. De9:30a9:30:Avda.
Blas Infante,7 loc.1.De 9:30 a
22:00:c/ Sevilla,8.
Valencinade laConcep-
ción. De9:30a22:00:Avda.
Andalucía,2.

Provincia

Magos, payasos, ilusionistas, cuen-
tacuentos y coros de campanille-
ros, entre otros, visitan un año más
a los pacientes que estas fechas se
encuentran ingresados en los Hos-
pitales Universitarios Virgen Maca-
rena, Virgen del Rocío y Virgen de
Valme. Esta programación se de-
sarrolla gracias a multitud de aso-
ciaciones que de forma desintere-
sada realizan un itinerario de actos
especiales con motivo de la Navi-
dad, acercándose a las escuelas
hospitalarias, los pasillos y las ha-
bitaciones de estos centros.

Solidaridad

Días de ocio y
diversión en la
Navidad de los
hospitales de Sevilla

M. G.
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En estos dias dejusta y necesaria celebraci6n quisiera traer a
la memoria a todos aquellos que no tienen nada que celebrar.
gC6mo ser la Navidad de todas esas personas?

Navidad: un tiempo de amor,
esperanza reflexi6n

s tiempo de Navidad. Unos di-
as, al inicio del invierno, don-
de un gran nfimero de perso-
nas tienen sentimientos espe-
ciales. Es tiempo de
encuentro, de perd6n, de
amor, de alegia personal y

compartida, de familia, de amigos; un tiempo
especial donde debe reinar el gozo de cada uno
y de todos. No es fficil encontrar a alguien que,
con su vida razonablemente solucionada o al
menos llevadera, manifieste un ~qBah, papa-
rruchasb~, como hacia Ebenezer Scrooge, el
personaje de la novela de 1843 Cuento de Navi-
dad de Charles Dickens. E1 Papa Francisco ha
expresado lo que puede ser la Navidad para to-
dos los seres humanos, en un mensaje univer-
sal: ~Los adornos de Navidad eres tfl, cuando
tus virtudes son colores que adoman tu vida.
La campana de la Navidad eres tfl, cuando lla-
mas, congregas y buscas unir. Eres tambiOn luz
de Navidad, cuando ilurn’mas con tu vida el ca-
mino de los demos con la bondad, la paciencia,
alegfia y la generosidad. Los ~ngeles de Navi-
dad eres tfl, cuando cantas al mundo un men-
saje de paz, de justicia y de amor.

La estrella de Navidad eres tfl, cuando con-
duces a alguien al encuentro con el Seflor. Eres
tambi~n los Reyes Magos, cuando das lo mejor
que tienes sin importar a quien. La mflsica de
Navidad eres tfi cuando conquistas la armonia
dentro de ti. El regalo de Navidad eres tfl,
cuando eres de verdad amigo y hermano de to-
do ser humano>~. Son palabras profundas que
nos deben hacer pensar. La mafiana del 24 de
diciembre, en el Arzobispado de Sevilla, Ma-

nuel Enrique Belloso, delegado Diocesano de
la Asamblea de Laicos, nos mcordaba el senti-
do del Nifio Jesfls que nace cada noche de Na-
vidad como un mensaje de amor y esperanza
en cada casa. E1 arzobispo de Sevilla, D. Juan
Jos6 Asenjo Pelegrina, llamaba a la conversi6n
de los corazones, una llamada universal para
todos, una posibilidad de expresar en la vida
diaria los infinitos rostros de la misericordia. E1
mensaje del arzobispo de Sevilla es para todos.
Es cierto que es un mensaje especial, y yo opi-
naria que obligatorio, para los cristianos, pero
su proyecci6n va m~s all~ de la confesionali-
dad y se proyecta hacia una humanidad con
esperanza compartida.

Para el orbe cat61ico este afio que corcfienza
es el Afio del Jubileo de la Misericordia, un/kilo
Santo extraordinario que comenz6 el 8 de di-
ciembre de 2015 y concluir~ el 20 de noviem-
bre de 2o16, para celebrar el quincuag6simo
aniversario de la dausura del Concilio Vaticano
II, profundizar en su implantaci6n en el mun-
do de hoy y situar en un lugar central la Miseri-
cordia. Nos dice el papa Francisco en relaci6n
con la necesaria paz mundial: ~La paz requiere
la fuerza de la mansedumbre, la fuerza no vio-
lenta de la verdad y del amor}>. Pero, de nuevo,
quiero insistir, que este no es un asunto solo de
los cfistianos. Es una oportunidad planteada
desde el mundo cristiano pero abierta a todos
para hacer algo para transformar la realidad in-
justa de este mundo en que vivimos, adem~s
de ayudarnos a alcanzar una mayor vida espiri-
tual. Algunos ponen el 6nfasis en el origen pa-
gano de la Navidad, en relaci6n con las Fiestas
Satumales romanas con la celebraci6n del Sol

E1 mensaje es
para todos. ES

obligatorio para
todos los

cristianos, pero
va rn s all de la
confesionalidad

Invictus, cuando los dias comenzaban de nue-
vo a alargarse alejando la oscuridad. Eso es his-
toria y no quita valor al concepto de Navidad
que vivimos y deseamos. Pero en este dia de
justa y necesaria celebraci6n quisiera traer a
nuestra memoria a los que no tienen nada que
celebrar.

En el afio 2o15 han llegado a Europa m~s de
un mill6n de refugiados, la mayor parte por
mar arriesgando sus vidas, y 3.600 han muer-
to. Un elevado nfimero eran sirios huyendo de
un conflicto que debi6 pararse hace aflos y 1o
impidi6 el interns geopolRico de algunos. Hoy
la soluci6n es un bombardeo masivo, donde
miles de nifios y mujeres nunca celebrar~n la
Navidad. La falsa alegria de la Cumbre de Paris,
la mayor tomadura de pelo ambiental de la his-
toria del planeta, contrasta con la sana alegria
de la Navidad. Pero en estos dias debemos
plantearnos donde estar~n esos miles de refu-
giados que huyen del horror, gc6mo pasar~n la
noche de Nochebuena? Siguen muriendo per-
sonas en Afganist~n, familias espafiolas este
afio vivir~m estos dias con un gran dolor que no
deberian sufrir. En la franja de Gaza se sufre ca-
da dia, tan cerca de BelSn. Del/~frica Subsaha-
riana siguen er~flgrando personas, incluidos ni-
fios, que desean ser considerados refugiados
medioambientales debido al Cambio Clim~ti-
co. La Cumbre de Paris les dedic6 un gran si-
lencio, nada para ellos. Son invisibles, como
tambi~n 1o son los miles de espafioles que esta
Navidad no podr~n calentarse de forma ade-
cuada por la pobreza energStica que sufren.
Muchos nifios y nifias tiene hoy una infancia
terrible, es penoso pensar c6mo la recordaran,
ac6mo guardarf~n su tiempo de infancia? Y el
sufrimiento del planeta y el mundo lo genera el
lucro, la ambici6n, la corrupci6n, las guerras
por intereses econ6micos disfrazadas de 1o que
sea. Es Navidad, vivamos en paz y amor. Mire-
mos al Nifio Jesfis del pesebre, aunque haya-
mos puesto el belOn s61o por los nifios, no im-
porta, Jesfis y su mensaje estf~n ahi para todos,
induso para los no creyentes. Feliz Navidad. ̄
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ANDALUCÍA

De entre las tareas a abordar 
por el futuro Gobierno de Es-
paña sobresalen tres por su 
urgencia: la respuesta al desa-
fío separatista catalán, la reca-
pitalización de parte de la 
banca y el ajuste presupuesta-
rio que la Unión Europea va a 
imponer.

De los tres problemas a 
abordar de manera inaplaza-
ble, el mejor conocido por 
todos es el primero y por eso 
apenas me extenderé salvo 
para recordar dos cuestiones. 
La primera es que otorgar un 
sistema de fi nanciación privi-
legiado a Cataluña –como el 
que disfrutan las provincias 
vascas y Navarra– es romper 
con el principio de solidaridad 
entre regiones. La segunda es 
que la política de pactos con el 
nacionalismo catalán durante 
casi cuatro décadas no sólo no 
ha resuelto el desafío secesio-
nista, sino que lo ha llevado a 
sus más altas cotas.

Mucho menos conocida es la 
situación en la que se encuen-
tran algunas entidades fi nan-
cieras años después de las in-
yecciones de dinero público 
del Estado y del «rescate suave» 
que el Gobierno de Rajoy soli-
citó en 2012.

Particular interés hay que 
poner en la situación del Banco 
Popular. En 2009 este banco 
emitió un bono para captar li-
quidez que ahora tenía que 
devolver o canjear por accio-
nes. Los bonistas de Banco 
Popular sufrirán minusvalías 
de entre el 35% y el 40% des-
pués de haber convertido sus 
bonos en acciones, una trans-
formación que se llevó a cabo 
a fi nales de noviembre al ven-
cer la emisión de 2009. El tipo 
de cambio se fi jó en 17,61 euros 
frente a los 3,38 euros a los que 
cerró la acción el día fi jado. 
Téngase en cuenta que el Ban-
co Popular llegó a ofrecer hasta 
un 7% por un nuevo bono en 
2013 con vencimiento en 2015. 
Esta rentabilidad no debe pa-
sarse por alto, pues está muy 
cerca del algo más del 8% que 
llegó a ofrecer Abengoa. Otra 
situación bancaria a conside-
rar afecta al grupo NovaCaixa-
Galicia que en 2010 nació de la 
fusión entre Caixa Galicia y 
Caixanova. Precisamente esta 

José Manel 
CANSINO

DE ÉSTA SE SALE

TRES RETOS PARA EL GOBIERNO

«HABRÁ DE AFRONTAR 

O UN RESCATE 

PARCIAL DE LA BANCA 

EN APUROS O UNA 

CONCENTRACIÓN»

«QUEDA TAMBIÉN EL 

AJUSTE QUE LA CE 

VIENE EXIGIENDO EN 

LOS PRESUPUESTOS 

DE 2016»

última entidad ha sufrido una 
pérdida patrimonial de 41,8 
millones de euros asociada a 
una dudosa operación que la 
anterior dirección concedió a 
un proyecto familiar.

En defi nitiva, aun siendo la 
situación del sistema fi nancie-
ro español considerablemente 
más solvente que la que exhi-
bió durante la crisis y siendo 
también una situación muy 
distinta dependiendo de la 
entidad que se considere, el 
nuevo Gobierno tendrá que 
afrontar o un rescate parcial de 
la banca en apuros o una nueva 
concentración de la banca o, 
incluso, una nueva concentra-
ción realizada parcialmente 
con más dinero público.

Por último, queda el ajuste 
que la Comisión Europea vie-
ne exigiendo en los Presu-
puestos de 2016. Es difícil 

* Profesor Titular de Economía de la 
Universidad de Sevilla. Director de la 
Cátedra de Economía de la Energía y 

Medio Ambiente. Investigador asociado 
Universidad Autónoma de Chile
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cuantifi car la magnitud de la 
reducción del gasto que el 
nuevo Gobierno deberá aco-
meter para no alejarse dema-
siado de los objetivos de défi cit 
público, pero la cifra de 25.000 
millones de euros podría no 
estar muy desencaminada. Se 
trata ésta de otra medida tam-
bién difícil de aplicar por el 
consabido rechazo social que 
provoca, sobre todo, si se apli-
ca casi al mismo tiempo que 
alguna nueva fórmula de res-
cate bancario. 

Sea como fuere, se extiende 
en la sociedad española la de-
manda de entendimiento entre 
los políticos en aras de mante-
ner la normalidad de las cosas. 
Un nuevo panorama político 
con una menor presencia del 
bipartidismo coincide con el 
aplauso a todo el que sea capaz 
de trabar acuerdos estables 
que no cedan al chantaje sepa-
ratista. En otros tiempos un 
resultado electoral como el de 
hace unos días tendría de nue-
vo a una Nación de 46 millones 
de ciudadanos al socaire de 
demandas políticas que sólo 
representaban a una parte 
pequeña de la sociedad espa-
ñola situada en Cataluña o las 
provincias vascas.

4 Lunes. 28 de diciembre de 2015  •  LA RAZÓN
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percibir que nuestro perfume es “para ti,
que eres un ser único”; a esa percepción se
la da en llamar “Posicionamiento”. A partir
de ahí, un buen diseño del producto asocia-
do a la marca que incluya modelos famosos
(sobre todo, famosas); una publicidad, co-
mo decimos, “a saco”, en las franjas hora-
rios donde tu target (que puede ser un pres-
criptor: un novio o una esposa que regala)
suele estar frente a la tele; una distribución
que especialmente esencial en este merca-
do, de forma que quien llegue a la perfume-
ría o a los grandes almacenes sufra un re-
cuerdo al ver el perfume en cuestión, y que
este lo haga ejecutar un automatismo de
consumo, que lo haga extiender su mano
hacia el lineal o solicite a la dependienta el
perfume grabado visualmente en su sub-

consciente, y pague un precio que sin duda
compensa con mucho los costes de produc-
ción, entre los cuales suelen ser los de mar-
keting muy superiores a los de fabricación.
De hecho, la producción suele subcontra-
tarse a fabricantes de perfumería con oficio,
además de a fabricantes de envases cuyo di-
seño que despida las resonancias deseadas
para atacar a cada segmento o target: distin-
ción, sexo, juventud, dorada madurez, espí-
ritu deportivo. Este plan de marketing-mix
suele ser esencialmente navideño, aunque
sin duda se extiende unos meses antes en el
año el periodo de concepción y fabricación
de la caja estimulante, con el tarro irresisti-
ble para según quién y el líquido embriaga-
dor en su interior.

La empresa que hoy traemos a colación en

esta sección no juega en esa liga de forma
principal; al menos no es ese enfoque el que
la ha hecho crecer y asentarse en el merca-
do y en el corazón de sus clientes. Son el ofi-
cio, la experiencia, el largo plazo como leit
motiv de su relación con los proveedores; la
fidelización, el uso más continuo y cotidia-
no de los productos para oler bien y refres-
carse. Instituto Español –nombre acorde a
su enfoque de fiabilidad y calidad previsible
a precio asequible– ha asentado la diversi-
ficación hacia la perfumería propia de las
Navidades en un saber hacer ya centenario.
Su marca, su reputación y sus redes comer-
ciales –me atrevo a conjeturar– valen más
que todo su activo material. Como en la ma-
yoría de las empresas históricas importan-
tes. Son los intangibles, suele ser así.

FUNDADO en 1903 en la tradi-
ción de la mejor perfumería Eu-
ropea y desde entonces, el Ins-
tituto Español, Perfumería y
Cosmética elabora productos

de perfumería y cosmética. “Una empre-
sa con más de 110 años de trayectoria,
dinámica y joven como el primer día,
donde trabajar es formar parte de un
equipo. Más de 100 puestos de trabajo
directos enfocados siempre a localizar
las novedades del sector para que la em-
presa avance al ritmo del mercado”, afir-
ma el director general de la empresa
onubense (Hinojos), Instituto Español,
Vicente Granados. Famosas son algunas
de sus marcas como la colonia Gotas de
Oro o Ánfora Oro o la más actual, la línea
de Aire de Sevilla, conocidas y usadas de
generación en generación, “y las que fal-
tan por llegar”.

Y es que, explica Vicente Granados,
“la evolución es la palabra clave que nos
adapta a los nuevos tiempos y tenden-
cias. Somos jóvenes con cien años de
experiencia”, que han sabido aplicar a
sus productos dotándoles de un valor

añadido infalible, la relación calidad-
precio. En la actualidad cuentan con
una plantilla fija de 86 personas que lle-
gan hasta las 117 en plena campaña na-
videña. Destaca el director general del
Instituto Español que “el 95% de la
plantilla son mujeres, desde operarios a
cargos directivos”. El gran aumento en
el número de empleados fue hace cua-

tro años, coincidiendo con “la entra de
la familia, la tercera generación, al cien
por cien como órgano de gobierno”.

Presentes en más de 55 países que in-
cluyen Estados Unidos, Sudamérica y
China, entre otros, el 35% proviene de
la exportación: “vendemos los mismos
productos que aquí. Trabajo más traba-
jo, da igual buenos resultados”, afirma

Granados. Unos buenos resultados que
han hecho posible que sus marcas estén
consolidadas en la mayoría de las gran-
des distribuidoras, aunque hace diez
años entró en escena un actor “impor-
tante para nosotros porque no nos era
favorable: la marca blanca. Sin embar-
go, nosotros y empresas como la nues-
tra, lo que hicimos fue ajustar nuestros
estándares de calidad al mejor precio y
así hemos conseguido mantenernos”,
incluso a pesar de la crisis económica
que, según Granados, ellos han conse-
guido capear hasta ir incrementando las
ventas en un 15%.

El Instituto Español se considera una
empresa “poco endeudada”, de ahí que la
crisis no les diera de lleno, aunque traba-
jan estrechamente desde sus inicios con
el Banco Santander, con quien trabajan
en su línea de exportación “y nos ayudan
en el crecimiento de nuestra empresa”.

Con una economía muy recuperada, se-
gún Vicente Granados, y la confianza del
consumidor puesta en su empresa, el Ins-
tituto Español ha diversificado sus pro-
ductos, aunque el más popular sea Goti-
tas de Oro y la más vendida Gotas Fres-
cas. Así, en la actualidad cuentan con la
línea Aire de Sevilla, el novedoso gel de
avena, productos para pieles atópicas o
con aloe vera, entre otros. “En enero o fe-
brero lazaremos una nueva línea Piel Sa-
na, de artículos con vitamina E”.

Y para el año nuevo, un deseo: “la
continuidad en el tiempo de la cuarta
generación de la familia en un negocio
tan bonito como es este de perfumería
y cosmética”, sentencia su director ge-
neral, Vicente Granados.

Cien años dedicados a la
perfumería de alta calidad

7

El director
general del

Instituto
Español, Vicente

Granados.

EN estas fechas, la eclosión –y hasta el
bombardeo– de anuncios publicita-
rios de perfumes es completamente

incomparable a la del resto del año, en la
que prácticamente sólo dos o tres marcas se
anuncian. Se requiere antes que nada tener
algún perfil de persona a la que dirigir tus
flechas comerciales: sociólogos y marketi-
nianos llaman a esto segmentación. El seg-
mento elegido y definido se le debe hacer

EL AROMA DE LO INTANGIBLE

J. IGNACIO RUFINO
Profesor de Organización
de Empresas de la
Universidad de Sevilla

5

Opinión

El onubense Instituto
Español es el creador

de marcas tan
conocidas como la

colonia Gotitas de Oro
o Aire de Sevilla
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E
STAS Navidades, el hecho insoslaya-
ble es que los resultados arrojados
por las elecciones del 20-D sitúan la
gobernabilidad de nuestro país en un

terreno más que incierto, con un futuro in-
mediato dominado por una profunda incer-
tidumbre cuya resolución se perfila difícil.

Despejada la incógnita de los afortunados
por el sorteo de Lotería de Navidad, toca
ahora dilucidar a quién le tocará el Gordo de
la formación de gobierno. Lo que en la expe-
riencia democrática española reciente resul-
taba fácilmente deducible una vez conoci-
dos los resultados electorales, ahora ha pa-
sado a convertirse en un arcano de comple-
ja solución. Porque en la era del bipartidis-
mo imperfecto y los nacionalismos periféri-
cos integrados en el sistema constitucional,
las cuentas de la gobernabilidad terminaban
por cuadrar sin mayores dificultades. Es cier-
to que las concesiones ofrecidas a las decisi-
vas fuerzas minoritarias a cambio de garan-
tizar la estabilidad del Gobierno central se
sometían al correspondiente proceso de me-
tabolización política (recuérdese al presi-
dente Aznar que en 1996 hablaba catalán en
la intimidad). También lo es que en el marco
de tales alianzas las reglas constitucionales
del juego eran aceptadas por los principales
actores políticos, de forma que la negocia-
ción discurría por cauces esencialmente
cuantitativos (más competencias para los te-
rritorios representados) que, en términos
generales, no desbordaban el orden consti-
tuido ni planteaban, más allá de la retórica,
su redefinición.

Tras el 20-D esos felices tiempos del diá-
logo ordenado y el final no sólo previsto si-
no previsible que se desprendía de un guión
indiscutido han pasado a mejor vida. Ya no
valen los argumentos recitados por el dúo
de protagonistas habituales para un públi-

co ciudadano mayoritario acostumbrado a
lo de siempre. Y no es así porque la obra re-
citada desde 1978 en los últimos tiempos
transitó por unos derroteros (recortes, co-
rrupción, independentismo…) que adulte-
raron su contenido hasta límites insoporta-
bles y acabaron por exasperar a buena par-
te de ese público. El mismo que ha abierto la
puerta del escenario político a nuevos acto-
res que no sólo han desbaratado el habitual
reparto de papeles principales (dos prota-
gonistas marcando el paso a los secunda-
rios) sino que refutan sin ambages la narra-
tiva constitucional.

Estamos, pues, en un contexto de claros
tintes gramscianos, en donde el viejo bipar-
tidismo no ha acabado de morir, el nuevo
multipartidismo no ha logrado imponerse
con contundencia y en el que, como ya se ha
dicho, el logro de una mayoría estable que
apoye la creación del Gobierno resulta ex-
traordinariamente compleja. Los ejemplos
ofrecidos por países de nuestro entorno po-
drían ser tomados como referente para en-
sayar posibles soluciones: desde la gran coa-
lición que funciona habitualmente en Ale-
mania a las coaliciones pluripartidos propias
del caso italiano. Ahora bien, desde una
perspectiva interna, tales vías se muestran

intransitables, sobre todo por el profundo
déficit que en materia de pactos institucio-
nales presenta nuestra cultura política, así
como por las concretas circunstancias en las
que se encuentran los dos partidos hasta
ahora dominantes. Si miramos hacia la de-
recha, la mayoría absoluta de la que ha go-
zado el Partido Popular en la última legisla-
tura y su no menos absoluta indiferencia
(cuando no desprecio) por llegar a acuerdos
con otras fuerzas políticas suponen un po-
tente lastre a la hora de hallar un espacio pa-
ra el consenso y sumar voluntades, sobre to-
do para el Partido Socialista. No menos de-
salentador es el panorama para esta fuerza
política en el ámbito de la izquierda, dada la
débil posición en la que se encuentra frente
a las condiciones planteadas por Podemos
de cara a una hipotética alianza. El diálogo
se torna imposible no sólo porque buena par-
te de dichas condiciones (como el derecho a
decidir de Cataluña) resultan inasumibles
para los socialistas en términos de supervi-
vencia política. También por el carácter in-
negociable con el que las mismas se plantean
desde Podemos, lo que equivale a cerrar la
puerta del diálogo antes de abrirla.

El impasse institucional está servido. De
momento, y sin avistar en el horizonte una
solución plausible, habrá que esperar a que
se constituyan las cámaras el 13 de enero. A
partir de ahí, se abre una fase esencial en el
que el Rey llevará a cabo una ronda de con-
sultas con los líderes políticos con represen-
tación cuya finalidad es designar a un candi-
dato a la presidencia del Gobierno. A falta de
pactos y sin plazos constitucionalmente es-
tablecidos para proponer un nombre, la úni-
ca salida sería que se presente a la investidu-
ra de Rajoy, el líder del partido con más es-
caños. Ahora bien, una vez celebrada la pri-
mera votación en el Congreso sin que el can-
didato alcance la mayoría absoluta exigida,
habrá que celebrar sucesivas votaciones a las
que se podría presentar otro candidato y en
las que la mayoría simple ya sería suficiente.
Eso sí, hay que recordar que a partir de la pri-
mera votación los tiempos están constitucio-
nalmente tasados, fijándose un límite máxi-
mo de dos meses. Si en dicho período ningún
candidato lograra el apoyo mayoritario de la
Cámara Baja, entonces, la única salida a la
parálisis institucional pasaría por convocar
unas nuevas elecciones.

LA SUERTE

É
RASE un año en el que la Suerte
y la Muerte salieron al mundo, a
disputarse a las gentes. La
Muerte escogió un grupo de

personas que venían de atravesar de-
siertos y calamidades. Huían del ham-
bre, de la guerra, de la desesperación.
Presa fácil. Caminaban arrastrando sus
propias sombras. Se debatían entre el
dolor por quienes quedaban atrás en
medio del torbellino y la incertidumbre
del futuro. Se echaron a lomos de una
patera y atravesaron un mar que a cada
momento amenazó con tragárselos. Sa-
tisfecha, la Muerte se demoró, deci-
diendo que los dejaría para más tarde,
regodeándose en el sufrimiento. Quizá
estaba segura de tenerlos atrapados, así
que no le importó que llegasen vivos a
las tierras de Almería, donde muchos
encontraron un modo de subsistir tra-
bajando en invernaderos. Bajo un cielo
de plástico, no pudieron sentir el rum-
bo de las estrellas, donde se estaba es-
cribiendo su destino.

Y así, cuando la Muerte se entretenía
decidiendo cómo quedarse para siem-
pre con sus almas y sus cuerpos, inter-
vino la Suerte. ¿Qué importancia po-
dría tener aquellos papelitos con nú-

meros, esos décimos de Lotería de Na-
vidad que alguien les proporcionó a es-
tas personas? Mirad: del bombo salió
la bola correcta, y el Gordo fue a caer
en Roquetas de Mar. Muchos de los que
habían errado fueron rescatados de la
necesidad. Lluvia de millones, cente-
nares de finales felices para una gente
que comenzó a compartir incrédula su
gran fortuna con otros. Estas gentes lle-
gadas de Malí, de Nigeria, de Marrue-
cos… balbucearon asombrados sus pri-
meras intenciones: cubrir a su hija de
regalos, arreglar la vida a los que que-
daron detrás, dar cobijo a todos los que
de ellos dependían ahora… y ha habi-
do quien, en un arrebato, dijo que se
iba a comprar tres coches. Esperamos
que fuese un deseo pasajero este últi-
mo, y que los malos tiempos no vuelvan
convocados por un derroche innecesa-
rio. Pasarlo mal está mal, pensaba San
Agustín: haberlo pasado mal, enseña.

En fin, érase que ese año ha sido este
año, 2015. Y que esa Lotería de Navi-
dad ha caído salvando vidas, alegran-
do muchas otras, repartiendo felici-
dad. Ojalá sea para bien, y que todos
disfruten de esta oportunidad con ple-
nitud y con buena cabeza, para no ne-
cesitar de nuevo que la Suerte los soco-
rra. Como dice el poeta, la Suerte es co-
mo la Muerte, con una letra cambiada.
Esta vez ganó la alegría. Que sea dura-
dera. Felices fiestas a todos.

Por montera

MARILÓ
MONTERO

5
LA CUADRATURA DEL CÍRCULO POLÍTICO

Pasarlo mal está
mal, pensaba San
Agustín: haberlo
pasado mal, enseña

IR A LA IGLESIA

H
AY un poema de Philip Larkin,
Church Going –aquí traducido
como Ir a la iglesia o Yendo a la
iglesia–, que me gusta mucho

leer en Navidad. Lo que cuenta Larkin
no es mucho –el simple hecho de entrar
en una iglesia vacía mientras está dan-
do un paseo en bicicleta–, pero lo im-
portante es lo que le sugiere al poeta el
hecho de estar allí, en la iglesia vacía,
entre flores marchitas y el rancio silen-
cio que parece no tener fin. Hay que te-
ner en cuenta que Larkin no era creyen-
te, pero le gustaba entrar en las iglesias
para reflexionar sobre lo que empujaba

a la gente a ir allí a rezar y a cantar. En
el poema, Larkin se pregunta qué será
de las iglesias cuando los seres huma-
nos ya no sepan darles ningún uso: si se
convertirán en una especie de museo de
antigüedades, o si se usarán como alma-
cenes para el ganado, o si atraerán a al-
gunos chalados que buscan ver muertos
vivientes (hoy serían zombis, claro). Y
también se pregunta quién será la últi-
ma persona que acuda a una iglesia, an-
tes de que el resto de los humanos dejen
de considerarlas necesarias. ¿Un faná-
tico de las ruinas, un coleccionista de
antigüedades, un simple lunático que
añora el olor a incienso y a tubos de ór-
gano? Pero al final del poema, Larkin
reconoce que las iglesias nunca podrán
desaparecer, porque siempre habrá gen-

te que necesite encontrarse con el insos-
layable silencio que reina allí dentro, o
que acuda a intentar aprender a ser más
sabio, aunque sólo sea por los muertos
que yacen allí cerca, en el pequeño cam-
posanto de la parroquia.

Es curioso que uno de los poemas más
hermosos que se han escrito nunca sobre
una iglesia haya sido escrito por un no
creyente. Pero las cosas son así. Y tam-
bién muchos de nosotros, en estos días,
nos sentimos un poco como Larkin: qui-
zá ya no creemos en absoluto en la Navi-
dad y en su misterio, que ahora ha sido
sustituido por un inagotable catálogo de
ofertas comerciales, pero también nos
preguntamos qué pasaría si ese misterio
–o lo poco que queda de él– desaparecie-
ra por completo y ya sólo atrajera a los
chiflados y a los buscadores de zombis.
¿Tenemos un mito que tenga la suficien-
te fuerza para sustituir al mito del niño
que nació en un pesebre? ¿Y tenemos un
mito que reúna el suficiente valor simbó-
lico como para desbancar al del niño que
nació en un establo pero recibió la ado-
ración de los magos? Si somos sinceros,
la respuesta es no.

En tránsito

EDUARDO
JORDÁ

5

Muchos no creemos en la
Navidad, pero nos preguntamos
qué pasaría si esemisterio
desapareciera por completo

LA TRIBUNA

ANA CARMONA
CONTRERAS

5
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E1Abono Joven del Teatro de la Maestranza incluye
el estreno en Espafia de una 6pera de Zemlinsky
~.¢.
LOCALIZADOR
~E1 Teatro de la Maestranza
ofrece a los j6venes la posibi-
lidad de disfrutar de los
grandes espect~culos pro-
gramados en la temporada
mediante el ya conocido
Abono Joven que, en colabo-
raci6n con CaixaBank.

Este afio dicho abono ofre-

ce dos titulos de 6pera, uno
perteneciente al repertofio
cl~sico como es la archicono-
cida 6pera de Rossini El bar-
hero de Sevilla, y otro titulo
contempor/meo mucho m~s
cercano a temas de la actuali-
dad y al lenguaje de los j6ve-
nes como es Der Kfnig Kan-
daules de Zemlinsky y que
supondr~ asistir al estreno

esc~nico en Espafia de esta
6pera.

E1 Abono Joven, destina-
do a menores de 26 afios,
comprende espect~culos y
conciertos de los distintos ci-
clos de la programaci6n del
teatro y offece la ventaja de
contar con un precio asequi-
ble de 48 euros (siendo el
coste real de 244). Se adjudi-

car~n 225 abonos de terraza
y paraiso, de los cuales 75 se-
rf~n destinados a los estu-
diantes de la Universidad de
Sevilla, entidad con la que el
Maestranza manfiene un
acuerdo de colaboraci6n.

E1 plazo para solicitarlo es
de111 a115 de enero de 2o16,
cumplimentando el formula-
rio de la web del teatro. ̄ COllcJerto ell el Maestranza./£1Correo
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Primera monografia $obre los
pasos de Cristo de Sevilla
La investigaciOn de Jos6 Roda Pefla recibe el premio rchivo Hispalense’

~os~ G6mea ~l~s
SEVlLLA
,Desde el paso del Sefior del
Gran Poder, el m~s antiguo
de los que se conservan,
hasta el del misterio de la
nueva hermandad de la Mi-
lagrosa. Todas las herman-
dades sevillanas, incluidas
las de visperas, estf~n repre-
sentadas y recogidas en la
investigaci6n del profesor
Jos6 Roda Pefia sobre la evo-
luci6n estilistica de los
sos de Cristo en la Semana
Santa sevillana que ha sido
galardonada recientemente
por la Diputaci6n de Sevilla
con el Premio de Monogra-
fias Archivo Hispalense en su
edici6n de 2015, dentro de la
secci6n de Arte. Se trata del
primer trabajo de investiga-
ci6n acometido desde la
perspectiva de un historia-
dot del arte que versa sobre
este peculiar g6nero de en-
sambladuras procesionales
que son los pasos de Cristo,
desde su aparici6n en la se-
gunda mitad del siglo XVI
hasta los m~s recientes
ejemplos registrados en el
momento actual.

Bajo el fitulo Retablos iti-
nerantes. El paso de Cristo en
la Semana Santa de Sevilla,
la investigaci6n repasa la
evoluci6n estilistica que han
seguido las andas procesio-
nales de los llamados pasos
de Cristo o de misterio, tan-
to en su traza, composici6n,
repertorios decorafivos, re-
cursos crom~ticos y progra-
mas iconogr~ficos. ~He pre-
tendido hacer un libro de
consulta, que tenga una uti-
lidad pr~ctica, de manera
que cualquier estudioso
pueda acceder de un vistazo
a toda la informaci6n referi-
da a estos retablos itineran-
tes que son las andas proce-
sionales, a trav~s de sus tres
componentes b~sicos, como
son la talla, el dorado y la es-
cultura decorativm), apunta
el autor de la investigaci6n,
el doctor en Historia del Arte
y profesor titular de esta
materia en la Universidad de
Sevilla, Jos6 Roda.

La obra, que ser~ publi-
cada a 1o largo del aflo en-
trante, es fruto de ratios
afios de consulta de un ex-
tenso corpus bibliogr~fico y
hemerogr~fico, asi como de
la paciente bflsqueda aco-
metida en diversos reposi-
torios documentales, como
el Archivo Hist6rico Provin-
cial, el general del Arzobis-
pado, el municipal y los de

E! apunte
UN ESTUD_IO CONDENSADO
EN 300 PAGINAS
La investiga-
ci6n de Roda
Pefia premiada
pot la Diputa-
ci6n ofrece una
sustantiva con-
tribuci6n al co-
nocimiento
hist6rico-artis-
rico de los pa-
sos de Cristo.
((Es una gran obra de consulta que
incluye indices finales de hermanda-
des y artistas~). ((Podria haber sido 
macrovolumen pero he tenido que
condensarlo todo para adaptarme a
las exigencias del concurso, que no
podria sobrepasar las 3oo p~iginas)~.

un buen nfimero de her-
mandades. ((He manejado 
accedido a un gran arsenal
de documentaci6n in6ditm),
dice el investigador, a quien
le ha resultado especial-
mente valioso todo el cau-
dal de noticias recogidas
por los peri6dicos locales en
los siglos XIX y XX referidas
al estreno y a la remodela-
ci6n de esas andas.

De 200 a 300 pasos

A lo largo de sus diferentes
capitulos se incluyen refe-
rencias a ~entre 200 y 300
pasos~, ya que la obra ~se
detiene tambi6n en los pa-
sos desaparecidos de la Se-
mana Santa de Sevilla y los
que se han ido vendiendo a
otras localidades de la pro-
vincia de Sevilla y del resto

de Espafia y cuyos ingresos
sirvieron en ocasiones para
revertirlos en la adquisici6n
de un paso nuevo;~.

E1 primer capitulo de la
monografia, titulado Las
primeras andas procesiona-
les, abarca desde mediados
del siglo XVI hasta media-
dos del XVII y ((trata de re-
construir virtualmente, a
trav6s del estudio docu-
mental de inventarios de
bienes, actas capitulares y
contratos de obra, c6mo era
la fisonomia de esos prime-
ros pasos de los que no hay
constancia gr~fica~).

E1 siguiente capitulo, La
consagraci6n del paso barro-
co, abarca la segunda mitad
de1 siglo XVll y se detiene
especialmente en las andas
del Sefior del Gran Poder,

obra de Francisco Antonio
Gij6n, gran referente y pro-
totipo de1 paso barroco. E1
trabajo pone de manifiesto
los mfiltiples paralelismos
que existen, desde el perio-
do barroco, entre el paso
procesional y el retablo.
mismo tiempo que realiza-
ban retablos o sillerias de
coro, los grandes retablistas
barrocos, como Bernardo
Sim6n de Pineda, Crist6bal
de Guadix, Francisco Dioni-
sio de Ribas o el propio
Francisco Antonio Gij6n,
ejecutaban pasos procesio-
nales como una faceta m~s
de sus quehaceres artisti-
cos. Se trata, en definitiva,
de lo mismo, arquitectura
en madera)).

Le sigue e! capitu]o deno-
minado La difusi6n de! paso
barroco en el sig!o XVIII, con
epigrafes dedicados a los
pasos de |a Sagrada Mortaja,
((el segundo m~s antiguo 
nuestra Semana anta~, al de]
Nazareno del Si|encio,
yos dos ~nge]es que escoltan
a! Sehor son los originales
de] XVIII~>, y a los desapme-
cidos en esta centuria de los
que ha quedado constancia.

El siguiente capitulo, E~
paso de Cristo durante el si-

ggLa obra
incluye
referencias a
cerca de
pasos

glo XIX, analiza los modelos
que sucedieron al paso ba-
rroco: el neocl~sico, el neo-
g6rico y el neobarroco,
mientras que el ~ltimo apar-
tado de la investigaci6n se
adentra en el analisis de La
nueva edad de oro del paso
procesional, ((periodo que
abarca el siglo XX y lo que
llevamos del XXI~.

E1 libro cuenta con un
aparato gr~fico importante
compuesto pot m~s de 15o
fotografias, (~desde pinturas
que reproducen pasos pro-
cesionales del XVII, como
los que est~n en la herman-
dad del Silencio, hasta gra-
bados, litografias o docu-
mentos del inicio de la t6c-
nica fotogr~ifica de
mediados del XIX~). Para Ro-
da Pefia podria hablarse de
cuatro pasos que ban servi-
do de ((grandes referentes~
en la Semana Santa sevilla-
na: el del Gran Poder, como
arquetipo de andas en ma-
dera tallada y dorada; el del
Calvario, ¢(que aunque fue
muy cuestionado en su mo-
mento se ha convertido en
un modelo de los pasos de
madera en su coloD~; el de
Pasi6n, como paso de plata;
y el de la Quinta Angustia,
~un referente al set un paso
construido en madera, 6ba-
no y bronce, a pesar de que
no se haya imitado~). 
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ECONOMÍA Y NEGOCIOS

Sin entrar en detalles, la de Silvia
es una historia de éxito. Con 28
años, esta licenciada universita-
ria es empleada fija en una aerolí-
nea con opciones de ascender en
poco tiempo. Su carrera, Ingenie-
ría Industrial, es una de las nue-
vemejor situadas para encontrar
trabajo en plena crisis, según la
última encuesta del INEque estu-
dia cómo están ahora los titula-
dos del curso 2009-2010. Pero tal
y como indican también las esta-
dísticas, su camino laboral ha si-
do más complicado que el de sus
compañeros varones con una for-
mación idéntica a la suya.

Silvia, que pide figurar sin
apellido, se considera afortuna-
da aunque le ha costado lo suyo.
En una carrera muy dura y pre-
dominantemente masculina ob-
tuvo una nota media de siete
(“soy de las empollonas, de las
que curraba mucho”, se define).
A los cinco meses de licenciarse
entró como becaria en la divi-
sión de mantenimiento de su
empresa. Después encadenó un
contrato de prácticas —dos
años y cobrando el 80% del suel-
do los seis primeros meses— y
otro de obra y servicio antes de
ser indefinida. Ahí, la brecha de
género apareció.

A los dos compañeros (varo-
nes) que accedieron con ella a la
empresa no les hicieron pasar
los mismos trámites. Les ofrecie-
ron un contrato fijo nada más
acabar las prácticas, pese a que
tenían peor expediente y habían
tardado más en licenciarse. “Pri-
mero pensé que todo era por ser
mujer”, asegura. “No lo pregun-
té”, admite. Silvia nunca lo sabrá
de forma fehaciente. Pero lo que
dicen las estadísticas es que su
caso no es una excepción. El in-
forme del INE sobre la empleabi-
lidad de los universitarios dibuja
una clara brecha de género entre
los titulados y tituladas que salie-
ron al mercado laboral en 2010,
en plena crisis. Ellas tardan más
en encontrar su primer empleo:

el 5,2% de las universitarias nece-
sitó entre año ymedio y dos años
frente al 4% de los hombres. Son
las que asumenmás contratos de
prácticas (un punto más, 12,6%)
y más empleos temporales (11
puntos más, hasta el 38,5%).

Aunque una buena forma-
ción académica todavía es una
salvaguarda en un país con un
galopante paro juvenil, ellas lo
sufrenmás que ellos. En concre-

to, tres puntos por encima, has-
ta el 19,2%. “Es realmente llama-
tivo que siga ocurriendo, aun-
que lo cierto es que a mí no me
sorprende”, reflexiona Almude-
na Fontecha, secretaria de
Igualdad de UGT. “Hace mucho
que las mujeres nos incorpora-
mos a estudiar, pero no se ha
traducido en mejores oportuni-
dades de empleo”.

El INE, como ya detectan otros

estudios internacionales, refleja
que salen más mujeres de la uni-
versidad. En el curso 2009-2010
hubo 197.535 licenciados. El
60,2% eran chicas. La historia se
repite en casi todos los países de
la OCDE. Hay más mujeres con
estudios superiores entre la pobla-
ción de 25 a 34 años, pero ellos se
llevan losmejores empleos.Un in-
forme del organismo internacio-
nal subrayaba en enero que eso
estámuy relacionado con la esca-
sez de servicios para atender a
hijos, como guarderías, y con las
diferencias de salarios. “Se empie-
za a ver que somos las últimas en
salir de la crisis y las que vamos a
tener más difícil incorporarnos”,
dice Fontecha.

Un doble rol
Angels Valls, profesora del depar-
tamento de Dirección de Perso-
nas yOrganizacióndeEsade, coin-
cide con esa idea: “La crisis no va
a suponer cambios a mejor para
lasmujeres”. Subraya que el mer-
cado de trabajo actual se ha vuel-
to mucho más precario. “El em-
pleo demenor calidad afecta más
a lamujer cuando las condiciones
de trabajo pasan por adaptarse a
contratos más cortos y con hora-
rios que tensionan más el doble
rol de la mujer que el del hom-
bre”. Valls propone, comomedida
a corto plazo, que las cuotas “no
queden solo en los consejos de ad-
ministración”. Que las empresas
tengan que justificar “con datos y
de forma sustentada que si tienen
más empleados que empleadas
no es por discriminación”.

La ingeniera Silvia, pese a que
le costó algo más triunfar que a
sus compañeros, insiste en que
tuvo suerte. Su empresa le está
pagando un máster. “Y la cartera
de clientes más grande es para
mí”, apunta. Fue la primera inge-
niera de su departamento, pero
ahora son tres. En su empresa
hay también una mecánica. “Es
la que mejor y más rápido cam-
bia las ruedas”, asegura.

Telefónica tendrá que pagar
una indemnización de 7.500 eu-
ros a un usuario de Córdoba por
enviar sus datos a dos registros
de morosos cuando la deuda es-
taba sometida a un arbitraje de
consumo y, por tanto, no era de-
finitiva. El Tribunal Supremo ha
revocado la sentencia de la Au-
diencia Provincial de Córdoba,
que dio la razón a la empresa.
Los jueces creen que Telefónica
pudo utilizar los registros demo-
rosos como forma de “presión
ilegítima” para que el usuario
pagara, “sin que existan datos
que permitan considerar abusi-

va o manifiestamente infundada
la conducta del afectado”.

El pleito entre este usuario y
Telefónica se inició en abril de
2012, cuando el primero presen-
tó una solicitud de arbitraje de
consumo por su disconformidad
con las facturas que le estaba
cargando la compañía. El clien-
te solicitó la baja definitiva de la
línea y comunicó por carta a la
empresa que no aceptaba el pa-
go de una factura de 575,38 eu-
ros. El 4 de septiembre, Telefóni-
ca comunicó sus datos a dos fi-
cheros de morosos, Badexcug y
Equifax, atribuyéndole una deu-
da de 762,79 euros, pero los jue-

ces dan por probado que, en con-
tra de lo que establece la norma-
tiva de protección de datos, esta
comunicación se hizo sin que Te-
lefónica requiriera previamente
el pago al demandante y le infor-
mara de que, si no lo abonaba,
comunicaría sus datos a un fi-
chero de deudores.

La compañía dio de baja los
datos de los ficheros dos meses
después, en noviembre de 2012,
pero volvió a comunicarlos en
enero, cuando la Junta Arbitral
de Consumo fijó la cantidad
adeudada por el usuario en
613,19 euros. Y en su nueva co-
municación, la empresa no se
ajustó a esta cantidad, sino que
insistió en su importe inicial.

El usuario acabó llevando el
caso a los tribunales y un juez de
Córdoba le dio la razón y conde-
nó a Telefónica a indemnizarle
con 7.500 euros por infringir el
honor del cliente al informar a
los ficheros sin avisarle y cuando
la existencia de la deuda estaba
sometida a arbitraje. Pero la Au-
diencia Provincial anuló esta sen-
tencia porque cuando la compa-
ñía comunicó la deuda esta era
“sustancialmente cierta”. Este ar-

gumento no es suficiente, según
los magistrados del Supremo,
que advierten de que la finalidad
de los ficheros de morosos no es
constatar la existencia de deu-
das sino “la solvencia patrimo-

nial de los afectados”. Por ello,
razonan, “solo es pertinente la
inclusión en estos ficheros de
aquellos deudores que no pue-
den o no quieren, de modo no
justificado, pagar sus deudas, pe-
ro no de aquellos que legítima-
mente están discutiendo con el
acreedor la existencia y cuantía
de la deuda”, dice el tribunal.

Según losmagistrados de la Sa-
la de lo Civil, Telefónica podría
haber registrado al cliente en la
lista de morosos para presionar.
“La inclusión de los datos del de-
mandante en los registros de mo-
rosos, una vez que Telefónica co-
nocía que el cliente había someti-
do a arbitraje la deuda, puede in-
terpretarse como una presión ile-
gítima para que el demandante
pagara”, advierten.

El tribunal reprocha también
a la compañía que no avisara al
cliente de que iba a dar sus datos
a los ficheros, una obligación que
impone la ley. “Con este requeri-
miento se impide que sean inclui-
dos en estos registros personas
que por un simple descuido, por
un error bancario o por cualquier
otra circunstancia, han dejado de
hacer frente” a una deuda.

El Supremo recuerda su
jurisprudencia y alude a una
sentencia de 2013, que esta-
bleció que la inclusión en los
registros de morosos no
puede ser utilizada por las
grandes empresas para “co-
brar las cantidades que esti-
man pertinentes, amparándo-
se en el temor al descrédito
personal y menoscabo de su
prestigio”.

El alto tribunal recuerda,
además, que es obligatorio
avisar a los clientes de su
inclusión en las listas. No es
un mero “requisito formal”.

Listas
para minar
el prestigio

Las universitarias que se licenciaron en plena crisis
han tardado más que los hombres en encontrar empleo

con igual formación, y es de inferior calidad

Peor para ellas, aunque
también tengan un título

Telefónica resarcirá
a un cliente que
registró comomoroso
El Supremo condena a la operadora a
pagar una indemnización de 7.500 euros

Situación laboral de los universitarios
Ocupación en 2014 de titulados en el curso 2009-2010

EL PAÍSFuente: Instituto Nacional Estadística.

SITUACIÓN LABORAL
En %

Hombres

5,8

16,2

78

Mujeres

6,8

19,2

74,1

En paro

Trabajando

Inactivo

TIPO DE TRABAJO
En %

Mujeres8,138,540,112,6

Hombres12,827,247,711,2

Prácticas,
formación
o becario

Contrato
permanente

Contrato
temporal

Trabajador
independiente

Ayuda
familiar

INACTIVOS
Causa de la inactividad, en %

Mujeres29,9113,555,7

Hombres31,51,58,558,5

Dedicado
a labores
del hogar

Estudiante Jubilado Otra
situación

El 19% de las
graduadas en 2010
está en paro, frente
al 16% de los chicos

PILAR ÁLVAREZ, Madrid

REYES RINCÓN, Madrid
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]
La rectora de Granada, Pilar Aranda, en el centro, entre la gerente Maria del Mar Holgado y Gregorio Jimdnez, presidente del Consejo Social. MIGUEL RODRJGUEZ

E1 PP, contra la Junta por la deuda
con la Universidad de Granada
Es la dnica instituci6n acad mica del pais que figura en el listado de morosos con Hacienda

GRANADA
E1 PP de Granada ofreci6 su ayuda
a la Universidad de Granada
(UGR) para establecer un progra-
ma de actuaciones conjuntas para
((forzar a la Junta a pagar la deuda
reconocida, superior a los 150 mi-
llones de euros)).

La parlamentaria ’popular’ an-
daluza Marifrgtn Carazo anunci6
ayer que el PP pedir~i, a principios
de afio, una reuni6n con la rectora
de la UGR, Pilar Aranda, para <(co-
nocer de primera mano la situa-
ci6n reab) de la instituci6n acad6-
mica, y ofrecer su ayuda para ((sa-
lir de la situaci6n de asfixia a la
que le tiene sometida la Junta>) con
una deuda reconocida pot la pro-
pia administraci6n auton6mica.

E1 PP estfi dispuesto a promover
un ((pacto social lo mils amplio po-
sible)), que garantice el funciona-
miento correcto de la Universidad,
pues ((resulta muy triste ver cSmo
la UGR tiene que aprobar un pre-
supuesto de mera supervivencia
para 2016, s61o porque la Junta es
incapaz de cumplir sus compromi-
sos)), serial6 Carazo.

Los ’populares’ consideran que
la situaci6n de la instituci6n docen-
te debe convertirse en una de la
prioridades de su acciSn politica
autonSmica durante los primeros
meses de 2016, ((porque la Univer-
sidad tiene que continuar siendo
un motor bfisico de crecimiento y
desarrollo de la provincia>~, algo
que, segfin Carazo, ((podria estar
en riesgo como consecuencia de
los impagos de la Junta>~.

Adem/~s, la responsable del PP
destac6 la ~cpemiciosa onda expan-
siva>~ que la deuda tiene para el te-
jido empresarial de Granada, pues
~cuando la Junta no paga a la
UGR, 6sta a su vez no puede pagar
a sus proveedores, y eso es letal
para una provincia que tiene en la
instituci6n docente una de sus pri-
meras industrias)~.

La parlamentaria lament6 que
las ~tmfiltiples ocasiones)~ en las
que el PP denunci6 la deuda que el
gobierno socialista de la Junta
mantenia con las universidades
granadinas t~no sirvieran para na-
da)~ y s61o provocaran el silencio
de los responsables del gobierno

RECLAMACIbN POR
HORARIOS ’ILEGALES’
EN SECUNDARIA

El sindicato Ustea present6 an-
te la Consejeria de Educaci6n
una reclamaci6n previa contra
los horarios ~dlegales)> del pro-
fesorado de Secundaria, con la
pretensi6n, si obtienen una
respuesta ~dnsatisfactorim> o el
silencio administrativo, de, en
los plazos establecidos, inter-
poner recurso por la via de lo
contencioso-administrativo.

Asi lo indic6 a Europa Press
la responsable de Acci6n Sin.
dical de Ustea Andalucia, Puri-
ficaci6n Sfinchez, que explic6
que durante un trabajo de re-

auton6mico y (tuna foto de Grifi~n
con los rectores con un acuerdo
que era claramente papel mojado)~.

En todo caso, Carazo serial6 di-
rectamente a la presidenta de la
Junta de Andalucia, Susana Diaz,
por su ~dncapacidad)~ para resolver
esta situaci6n, y record6 que 6sta
estuvo presente en el acto de inau-
guraci6n del afio acad6mico 2014-
2015, precisamente en Granada.

t~Una vez mgts, Susana Diaz de-
mostr6 que prima el marketing so-
bre la acci6n politica y la soluci6n
de los problemas~, dijo la parla-
mentaria, que reproch6 a la presi-
denta andaluza ~que piensa en la
UGR para hacerse la foto, pero no

copilaci6n de informaci6n han
podido constatar que los hora-
rios presentan (dlegalidades 
irregularidades~, consecuen-
cia de que todas las tareas que
la administraci6n pretende in-
cluir en el horario de 25 horas
<(materialmente no cabem~.

El 30 de septiembre, la cen-
tral sindical solicit6 a la Conse-
jeria una certificaci6n de hora-
rios del profesorado de Secun-
daria del presente curso, con el
((silencio>) pot respuesta, 
que ha motivado que Ustea ha-
ya interpuesto recurso conten-
cioso-administrativo en de-
manda de tutela de derechos
fundamentales, dado que
desinformaci6n de la Conseje-
ria nos impide el desarrollo de
la actividad sindical, que el sin-

para pagar sus deudas)). La Univer-
sidad de Granada atraviesa una si-
tuaci6n critica. Es la dnica institu-
ci6n acad6mica de todo el pals que
figura en el listado de morosos con
Hacienda difundido el pasado
mi6rcoles por el Gobiemo, con una
deuda de 5,8 millones de euros.

Por primera vez, el Ministerio de
Hacienda ha publicado el listado
de las personas, sociedades y otras
entidades que deben mils de un
mill6n de euros a la Agencia Tribu-
tafia, una relaci6n de 4.855 contfi-
buyentes que suman una deuda de
15.600 millones de euros. La Uni-
versidad de Granada adeuda exac-
tamente 5.874.135,86 euros.

dicato tiene derecho a ejercer y
el profesorado a recibir>~.

Si se ha respondido al sindi-
cato via Portal de Transparen-
cia en lo que, no obstante, Us-
tea interpreta como un (dnten-
to burdo de maquillar la reali-
dad>>. ((Si en el curso pasado 
profesorado de Secundaria so-
port6, en m~s de150%, horarios
superiores a 25 horas, si la ad-
ministraci6n no ha modificado
la adscripci6n de tareas a dicho
horario, ni la regularidad, ni la
asignaci6n horaria de las mis-
mas, es de suponer que una
contrataci6n docente, queen
Secundaria no ha llegado a los
200 para este curso, no haya
podido asumir el volumen de
trabajo extra que el profesora-
do tiene que realizar~, apunt6.
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NO NI NÁ

POR JUAN JOSÉ BORRERO

LA deuda de las universidades andaluzas es, 

además de una vergüenza, la prueba que tira 

por tierra el discurso del Gobierno socialista an-

daluz cuando pone a la educación pública entre 

sus prioridades. La aparición de la Universidad 

de Granada en la lista de morosos de Hacienda 
debería ruborizar a quienes tienen entre sus 

competencias la estabilidad presupuestaria de 

estas instituciones docentes. Lo peor es que el 

responsable directo de la liquidación, por mor 

de esas carambolas de la endogámica política 

andaluza, es uno de aquellos diez rectores con 

los que Griñán firmó en 2013 el compromiso de 

pago de la deuda a todas las universidades. Aquel 

acto fue un testamento político del expresiden-

te poco antes de su dimisión que resume cómo 

es posible engañar con giros de palabras y la au-

sencia de plazos a los representantes del saber 

y la ciencia como se viene engañando a los an-

daluces en tantos aspectos de la política del día 

a día, en la que priman las palabras a los hechos. 

Pero el acto del salón de los espejos de San Tel-

mo sirvió para que los rectores pusieran a cal-
do al ministro Wert, reflejo de cómo se las gas-

ta el régimen cuando se cobra contrapartidas.  

No se sabe cuántos de los firmantes de aquel 

papel mojado que prometía acabar con la deuda 

de las universidades celebrarán hoy la festividad 

de los santos inocentes pero, dos años y dos go-

biernos después, la deuda sigue teniendo unas 

dimensiones inadmisibles que hacen que, por 

ejemplo, la mitad del presupuesto anual de la 

universidad granadina sea una quimera.  

Sólo Granada ha protestado a través de su 

Consejo Social y amenaza con enviar una «dura» 

carta a la Junta denunciando la situación y exi-

giendo el pago de una deuda que supera los 150 

millones de euros. Imagino que en la Junta es-

tán de los nervios ante tan descabellada ame-

naza. El resto guarda el prudente silencio que 
asegura la supervivencia de los corderos. Por-

que de toda esta historia se deriva una certeza: 

descarten a la rectora granadina, Pilar Aranda, 

como futura consejera de la Junta.

LA UNIVERSIDAD (A)MOROSA
No se sabe cuántos de los 
firmantes de aquel papel 

mojado que prometía acabar 
con la deuda universitaria 

celebran hoy su onomástica

ABC SEVILLA 

El PP denunció ayer la «estafa» de 

la presidenta de la Junta, Susana 

Díaz, a los miles de opositores e in-

terinos de Educación, al «recortar 

unilateralmente, sin justificación 

ni diálogo posible», más de 500 pla-

zas para las oposiciones previstas 

para el 2016. La portavoz de Educa-

ción del PP en el Parlamento anda-

luz, Marifran Carazo, señaló que 

«ese ha sido el regalo envenado de 

Navidad de Díaz a los opositores de 

Educación en Andalucía, a los que 

informó en la Mesa Sectorial con 

los sindicatos sólo un día antes de 

las vacaciones navideñas». 

Para la diputada popular se tra-
ta de un recorte hecho «a traición», 

sólo dos días después de la celebra-

ción de las elecciones del 20D: «Díaz 

ha jugado con las expectativas de 

miles de familias, de interinos y opo-

sitores andaluces como arma elec-

toral, ha sido un timo, un engaño 

en toda regla que demuestra el poco 

respeto de la presidenta de la Jun-

ta a los profesionales de la Educa-

ción en Andalucía, y a una Educa-

ción de calidad, igualmente». 

Así, de las 2.300 plazas anuncia-

das por la Consejería de Educación, 

finalmente se convocarán unas 

1.800, de las que 177 además son de 

convocatorias anteriores, y «todo 

ello a sabiendas de que a 31 de di-

ciembre habría 2.327 jubilaciones», 

denunció Carazo. 

El PP denuncia la 
«estafa» de Díaz a 
los opositores  
de Educación

RECORTA 500 PLAZAS

ABC 
SEVILLA 

La Agencia Pública de Puertos de An-

dalucía ha convocado una nueva su-

basta pública para la venta treinta bar-

cos en los puertos autonómicos de Bar-

bate, Rota, Chipiona, Mazagón, 

Ayamonte, Adra y Roquetas de Mar. Se 

trata de embarcaciones que han sido 

declaradas en abandono por llevar un 

mínimo de seis meses ocupando es-
pacio portuario sin pagar las corres-

pondientes tasas y sin registrarse ac-

tividad en la mismas o bien por haber 

sido dejadas en el puerto sin matrícu-

la ni identificación suficiente sobre su 

propietario o consignatario. 

El puerto de Barbate, con quince 

barcos declarados en abandono, es el 

que mayor número aporta a la subas-

ta, seguido por los puertos de Maza-

gón y Roquetas de Mar, con cuatro em-

barcaciones cada uno, y Chipiona, con 

tres; Adra, con dos; y Rota y Ayamon-

te, con uno cada uno. Entre los barcos 

a subasta destacan los veleros «Clea», 

el más caro de salida; el «Vrijheid II», 

de dieciséis metros de eslora y que sale 

a subasta por 10.000 euros, ambos en 

Mazagón, y el «Corto Maltese», de doce 

metros y valorado en 6.000 euros, que 

está atracado en Roquetas. 

Los interesados podrán presentar 

sus ofertas hasta el próximo 1 de fe-

brero a partir de las valoraciones de 

salida, que oscilan entre los 300 euros 

de la más barata, un barco a motor en 

madera de siete metros de eslora, has-

ta los 34.670 euros de la más cara, un 

velero de trece metros en muy buen 

estado. Las bases del concurso y las 

características de cada una de las em-

barcaciones están publicadas en la pá-

gina web de la Agencia de Puertos. Las 

valoraciones asignadas para la puja 

están en función de las condiciones y 

estado de conservación en que se en-

cuentran cada uno de los barcos. 

Los motivos que provocan estos 

abandonos varían en cada caso y sue-

len ser un enigma para la Administra-

ción pública. En muchas ocasiones se 

debe al estado de deterioro de las mis-

mas y, en otras, sus dueños (muchas 

veces extranjeros) desaparecen sin de-

jar rastros. Los barcos se adjudican a 

las ofertas económicas más altas y, en 

caso de empate, a la propuesta que 

conste presentada con anterioridad. 

La mayoría de las embarcaciones que 

salen a la venta acaban siendo adjudi-

cadas. El dinero recaudado se destina 

a cubrir la deuda generada por el im-

pago de las tasas portuarias.

La Junta saca a subasta pública 
30 embarcaciones abandonadas
∑ En esta tanda 

destacan dos veleros 
que están atracados en 
el puerto de Mazagón

SUR 
Se trata de barcos abandonados, como mínimo, desde hace seis meses 

abcdesevilla.es/andalucia
 LUNES, 28 DE DICIEMBRE DE 2015 ABC34 ANDALUCÍA
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“Dimos un paso importante que
hasta hace poco era impensable y
parecía imposible de realizar. Es-
te 2016 miles de jóvenes podrán
estudiar gratis”, indicó la manda-
taria. “Hemos cumplido con las
palabras que le dimos a las fami-
lias y a los estudiantes. No ha sido
fácil y, sin embargo, ha prevaleci-
do la sensatez”.

La histórica medida beneficia-
rá en una primera etapa a 178.104
estudiantes (el 27% del total) que
asistan a las universidades afecta-
das y pertenezcan a la mitad más
pobre de la población. Se trata de
un proceso paulatino que culmi-
nará en 2020con la gratuidaduni-
versal de la educación superior,
según los compromisos asumidos
por el actual Ejecutivo. Cuando fi-
nalice el mandato de Bachelet, en
marzo de 2018, el 70% de los estu-

diantes más vulnerables podrán
estudiar sin pagar.

El debate en el Parlamento ha
sido complejo y el Ejecutivo debió
negociar con la oposición hasta
última hora del miércoles, cuan-
do los congresistas aprobaron la
legislación. Pese a que la medida
rompe con elmodelo de enseñan-
za vigente en Chile en los últimos
35 años, regido por las leyes del
mercado, finalmente fue aproba-
dapor unamplio espectro delma-
pa político chileno. “A pesar de los
intentos de la derecha por torpe-
dear el avance de la gratuidad, ga-
namos una batalla importante”,
escribió enTwitter la diputada co-
munista Camila Vallejo, exlíder
del movimiento estudiantil, aho-
ra parte del oficialismo.

La ley que garantiza la univer-
sidad gratuita se aprobó cuatro

días antes de que los jóvenes co-
nozcan sus resultados en las prue-
basde selecciónuniversitaria,ma-
ñana, y comience el periodo de
postulaciones. La norma benefi-

ciará a los estudiantes inscritos
en alguna de las 25 universidades
quepertenecen al Consejo deRec-
tores (CRUCH), que agrupa a las
16 universidades estatales y a las

nueve privadas de mayor tradi-
ción en el país.

Además de las universidades,
los jóvenes estudian en institutos
profesionales y centros de forma-
ción técnica, todos manejados
por entidades privadas. En estos
centros están inscritos los secto-
res más desposeídos de la pobla-
ción. Aunque la ley no contempla
la gratuidad para estas institucio-
nes, el Gobierno financiará a los
estudiantes de 14 planteles técni-
cos a través de las becas Milenio.

Elevado endeudamiento
Las universidades chilenas tie-
nen unas de las tasas más altas
del mundo si se compara con el
poder adquisitivo de la población
y el principal canal de financia-
ción es de origen privado: provie-
ne de las propias familias. Los ni-
veles de endeudamiento son muy
altos, la calidad de la educación
no está garantizada y, finalmente,
el sacrificio no se expresa en el
mercado laboral.

Hasta ahora, ningunauniversi-
dad en Chile era gratuita. El Esta-
do financiaba un porcentaje bas-
tante bajo del presupuesto de las
instituciones de educación supe-
rior, incluso en las de su propie-
dad. “Tenían que financiarse co-
mo si fueran privadas”, señala el
rector de la Universidad de Chile,
Ennio Vivaldi. El fisco utilizaba
más bien una fórmula indirecta:
entregaba recursos a través de be-
cas y créditos a los estudiantes,
independientemente del lugar
donde estudiaban.

La Universidad en
Chile empezará a
ser gratis en marzo

ROCÍO MONTES, Santiago de Chile
Más de cuatro años después de que los estudiantes chilenos salieran
a las calles en demanda de una educación pública gratuita y de
calidad, el Congreso aprobó este miércoles la ley que permitirá que
cerca de 200.000 universitarios no paguen por sus estudios a partir
del próximo curso, que comienza en marzo de 2016. La medida fue
impulsada por el Gobierno de Michelle Bachelet, que llegó a La
Moneda con la gratuidad como pilar esencial contra la desigualdad.

Arresto en una protesta sobre educación, elmartes enSantiago. / C. R. (AFP)
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Miriam Carrasco      
 

21 AÑOS, ESTUDIANTE 
DE  APD  
«Suelo 
comprar  en 

Primark y 
gasto entre 20 y 

30 euros al mes» 

Tania Calderón 

20 AÑOS, ESTUDIANTE DE 

EDUCACIÓN INFANTIL  

«Gasto unos 50 
euros al mes y no 

me fijo en las 
marcas, 
compro 
productos 

que me 
gustan»  

Almudena Rubio  
21 AÑOS, ESTUDIANTE DE 

PERIODISMO 

«Las low cost 
tienen de 

todo, de 
calidad y 
barato» 

√
LA UNIVERSIDAD, ANTE EL RETO DE GENERAR 

NUEVOS RECURSOS SIN MENOSCABAR SU ESENCIA

L
a Fundación Campus Óptima, 

creada recientemente con el 

objetivo de fomentar un «nuevo 

mecenazgo» de la Universidad, 

acaba de convocar dentro de su Programa 

Recursos, un nuevo informe encaminado a 

explorar las posibilidades de autofinancia-

ción vía acciones publicitarias o de 

marketing en general. Y es que la Universi-

dad dispone de multitud de opciones por 

las cuales generar nuevas formas de 

obtener ingresos, sin menoscabar un ápice 
su esencia, esto es, su independencia y su 

misión investigadora y docente. En este 

caso, la Fundación Campus Óptima va a 

estudiar y analizar las opciones respecto a 

sus derechos publicitarios, concretamente 

referidos a patrocinios, publicidad y 

eventos. 

Conformada la mesa para la realiza-

ción del informe por expertos en materias 

jurídicas del derecho publicitario, 

representantes de los anunciantes, de las 

centrales de medios y agencias de 

publicidad, de los medios de comunica-

ción y finalmente de la comunidad 

universitaria , su trabajo consistirá en 

elaborar un informe que pretenda sentar 

las bases de lo que a la postre represente 

una regulación y normalización de este 

tipo de derechos en la Universidad. Dicho 

informe, que cuenta con el beneplácito de 

varias universidades, aspira a ser referen-

te para todas las universidades de España 

que tengan intención de tener un nuevo 

capítulo de ingresos en su cuenta de 

explotación. 

La iniciativa, que lleva dos años 

gestándose, llegó a la Fundación de la 

mano de Redkampus, consultora y 

gestora de medios universitarios, ante la 

certeza de la falta de regulación existente 

en la Universidad española y la necesidad 

responsable de dar a la universidad lo que 

en justicia se merece, y que además 

recogen las leyes de patrimonio del 

estado y algunos estatutos de universida-

des. Por eso, están trabajando de cara al 

mercado publicitario en instaurar la idea 

de la necesidad responsable de invertir en 

la Universidad, ante la falta de recursos 
en estos últimos años y cuando la univer-

sidad ha estado buscando alternativas 

complementarias a su financiación. La 

respuesta ha sido contundente: las 

principales asociaciones del sector, así 

como anunciantes y agencias, han 

firmado manifiestos y alianzas en pro de 

invertir en acciones publicitarias y 

patrocinios en el entorno universitario, 

siempre y cuando exista esta necesaria 

regulación y normalización en los 

formatos y tarifas. Reto por el cual la 

Fundación Campus Óptima inicia el 

informe antes referido.  

Por ello, desde aquí tendemos humilde-

mente la mano a toda aquella persona, 

profesional, empresa, asociación o 

institución que crea en el futuro de este 

país, para que se sume a la responsabili-

dad de atraer inversiones a la universidad 

española, inversiones que favorezcan que 

la misión para la que fue creada, hace 

varios cientos de años, siga cumpliéndose 

de forma inquebrantable y nos traiga 

generaciones de futuros investigadores y 

profesionales a la altura del mejor país 

del mundo. 

OPINIÓN

ENRIQUE  
SOLANA 

CEO Redkampus

«ASOCIACIONES 
DEL SECTOR, 
AGENCIAS Y 

CLIENTES ESTÁN 
DISPUESTOS A 

INVERTIR EN LA 
UNIVERSIDAD»

Essential Anatomy 
3D 
Google Play | iOS | 1 millón 

– 4.4/5  Inglés (11€). Una 

impresionante herramien-

ta que te permite ver cualquier estruc-

tura anatómica en 3D, tanto de forma 

aislada como desde cualquier ángu-

lo. Está recomendado para estudian-

tes y también para profesional sani-

tario. 

Vademecum 
Mobile 2 
Google Play | iOS | 1.000 

descargas – 4.2/5 (Gratui-

ta). Es una guía farmaco-

lógica que recoge un amplio listado 

de  medicamentos y principios acti-

vos. Tienes acceso gratuito a todos los 
contenidos durante 15 días.  

 
Pocket 
Google Play | iOS | 5 millo-

nes – 4.5/5  (Gratuita). La 

mejor forma de guardar 

artículos, videos y mucho 

más. Una herramienta muy útil para 

archivar información interesante on-

line que no puedes leer en el momen-

to  y acceder a ella más tarde con tan 

solo un click. 

PhotoMath 

Google Play | iOS | 5 mi-

llones -4.2/5 (Gratuita). 

A través de la cámara es-

canea diferentes tipos de 

operaciones matemáticas y resuel-
ve toda clase de problemas de arit-

mética básica, fracciones, números 

decimales, ecuaciones lineales e in-

cluso algunas funciones como loga-

ritmos. 

 
Maths Alarm Clock 

 Google Play | iOS | 1 mi-

llón – 4.4/5 (Gratuita). Te 

levantarás cada mañana 

con el sonido de tu alar-

ma y un problema matemático. Una 

forma divertida de activar tu cere-

bro y empezar a funcionar desde que 

abres los ojos. La alarma se apaga-

rá solamente cuando consigas en-

contrar la solución al problema plan-

teado. 

DailyArt 
Google Play | iOS | 100.000 

descargas – 4.5/5  Inglés 

(Gratuita). Es una aplica-

ción gratuita que cada día 

publica una pieza de arte. Una pe-

queña dosis de arte que te ayudará 

a empezar bien el día y te ayudará a 

recordar muchas obras. 

 
AutoCAD 360 

Google Play | iOS | 10 mi-

llones– (Gratuita). Es una 

aplicación muy utilizada 

por ingenieros, arquitec-

tos, técnicos y dibujantes, entre otras 

profesiones. Te permite ver, editar y 

compartir dibujos de AutoCAD en 

cualquier momento y lugar.

LaU Redkampusabc.es   27ABC DOMINGO, 27 DE DICIEMBRE DE 2015
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Un nuevo sexenio vinculado con la 
innovación ayudaría a movilizar el 
conocimiento acumulado por la polí-
tica aplicada sobre los sexenios. 

2) Reformulación del Plan Estatal 
de I+D+i con criterios de participa-
ción en su diseño de los sectores 
productivos para poder orientar, co-
mo se hizo durante años, líneas es-
tratégicas necesarias para la socie-
dad y, sobre todo, concentrar es-
fuerzos económicos públicos en 
áreas donde tenemos potencial. No 
somos buenos en todo y ante todo 
los recursos públicos deben estar 
donde más puedan beneficiar al po-
sicionamiento de nuestro país en el 
concierto internacional. 

3) Introducir medidas fiscales más 
eficaces que las actuales y de recono-

cimiento social 
que fomenten el 
mecenazgo y los 
donativos a las 
universidades por 
parte de empresas, 
fundaciones, etc., 
siempre que impli-
quen –y se evalúen 
con un sistema 
ágil– la puesta en 
marcha de proyec-
tos, acciones o 
equipamientos 
que fomenten la 
Innovación. 

4) Reforzar la 
orientación de la 
Universidad como 
foco de desarrollo 
e innovación 
adoptando medi-
das e instrumen-
tos que refuercen 
su reconocimien-
to social: acciones 
de promoción y 
visibilidad, trata-
miento específico 
en los planes de 
estudio de la in-
novación, accio-
nes para introdu-
cir a los alumnos 
de últimos cursos 
en el área de 
I+D+i, proyectos 
y trabajos prepro-
fesionales, poten-
ciación de progra-
mas Máster de 
excelencia con un 
sistema de eva-

luación para darlo a conocer, etc. 
Estamos saliendo de una crisis sin 

precedentes en tiempos recientes, te-
nemos motivos para afrontar el futu-
ro con optimismo realista. Los diver-
sos candidatos a gobernar España 
en los próximos cuatro años se afa-
nan en ilusionarnos con un país me-
jor a través de políticas que pondrán 
en marcha si consiguen gobernar. 
Ojalá se den cuenta que en este tema 
tenemos que ir todos a una. Hemos 
de ser conscientes de que es preciso 
contar con la sociedad civil para sa-
car adelante este reto que como so-
ciedad avanzada en el conocimiento 
debemos acometer. El instrumento 
ya lo tenemos: ¡La Universidad! 

 
Adolfo Cazorla es catedrático de la Univer-
sidad Politécnica de Madrid. Ha sido vice-
consejero de Economía de la Comunidad 
de Madrid.

La Universidad es una de esas insti-
tuciones sociales antiguas –la prime-
ra universidad se remonta al siglo 
XI– constituida por una comunidad 
de profesores y alumnos cuyo fin es 
la búsqueda del conocimiento trasla-
dándolo a la sociedad. Por ello no só-
lo la transforma, sino que se trans-
forma con ella, sin perder su sentido 
original. En este contexto, el profe-
sor interactúa con los estudiantes en-
señando no sólo conocimientos –el 
maestro–, sino el proceso de cómo 
generarlos –el investigador–. 

Son tres las características que 
nos permitirían señalar si una insti-
tución que imparte formación es una 
universidad o, sencillamente, una es-
cuela profesional o una academia 
más o menos sofisticada cuyo objeti-
vo final es extender un título para 
ejercer una profesión. 

La primera es el papel del profesor 
que debe inculcar un proceso perma-
nente de generar conocimiento en 
sus alumnos y no limitarse a impar-
tir un conocimiento consolidado que 
año tras año repite a sus alumnos de 
forma cansina y obsoleta. 

Pero el conocimiento impartido 
debe de ser universal, tanto en sí 
mismo, como en los alumnos, pues 
es parte de su formación, que sean 
un conjunto diverso, que provengan 
de ámbitos culturales y lingüísticos 
muy distintos. Para lograrlo es im-
prescindible la movilidad de los pro-
fesores y su pertenencia a redes de 
contactos internacionales. Este as-
pecto era común en las universida-
des del siglo XIII y siguientes, pero 
en España, en los últimos decenios, 
se perdió la universalidad y se insta-
ló la endogamia. La falta de dominio 
de la lengua inglesa, como era el la-
tín en los siglos mencionados, quizá 
tenga gran parte de la culpa. 

La tercera característica es la in-
novación en un sentido amplio y no 
sólo en su versión más tecnológica 
en forma de una patente. Me estoy 
refiriendo a que la universidad debe 
de transformar la sociedad y para 
ello el conocimiento no sólo debe 
ser conocido por ella, sino que debe 
poder aplicarlo a resolver parte de 
los problemas o a generar nuevas 
oportunidades. No acepto la excusa 
de que ello es mercantilizar la uni-
versidad. Para que la levadura fer-
mente el pan, debe estar en la masa 
y no encerrada en un castillo de 
marfil. 

Con poca diferencia de tiempo se 
produjo el Acuerdo de Bolonia 
(1999), la firma para la creación del 
Espacio Europeo de Educación Su-
perior (Lisboa, 2000) y la aparición 
del primer ránking de universidades 
que adquiriría relevancia mundial 
(2003) en el que las universidades de 
investigación copaban los lugares 
más destacados. 

El Acuerdo de Bolonia se observó 
con preocupación en los Estados 
Unidos al entenderlo como una mo-
vilización europea que podría traer 
como consecuencia un desplaza-
miento a Europa de alumnos que, 
tradicionalmente, iban a ese país. Pa-
recía evidente que Europa trataba de 
organizar un sistema más atractivo, 
con nuevas metodologías educativas, 
con mayor movilidad de profesores, 
alumnos y futuros profesionales pa-
ra acortar la distancia con el sistema 
americano visto, no sin razón, como 
el más eficiente. 

Algunos de estos aspectos no se 
han alcanzado, pero los alumnos se 
mueven por Europa en una mayor 
proporción con acuerdos firmados 
entre universidades; se ha recupe-
rado la vieja idea de que universi-
dad viene de universalidad; los 
alumnos más competitivos selec-
cionan las universidades y especia-
lidades donde completar sus estu-
dios,  hay programas de máster y 
doctorado compartidos por consor-
cios de universidades europeas, 
etc. Todo esto se va reflejando en 
los ránkings y la opinión pública 
recibe información a través de los 
medios de comunicación sobre la 
situación en ellos de sus universi-
dades. Pero en ellos las universida-
des españolas siguen desapareci-
das y en el ránking Webometrics, 
el único que califica a 24.000 uni-
versidades del mundo, este 2015 
sólo hay una sola universidad espa-
ñola (la de Valencia) entre las 100 
primeras y seis más entre las 200 
primeras. Algo nos está advirtien-
do de que necesitamos más cam-
bios en el ámbito universitario. 

La llamada Universidad de inves-
tigación se caracteriza por tener una 
docencia relevante y con gran pro-
porción de alumnos internacionales, 
sobre todo, en programas de máster; 
realizar una investigación que se tra-
duce en publicaciones, patentes, etc., 
de impacto mundial, y tener una re-
levancia en la sociedad que percibe 
que, esa institución, contribuye a su 
desarrollo, concretándose en traba-
jos de muy diverso tipo, promovidos 
junto con empresas, gobiernos en 
sus diversos niveles, instituciones 
públicas o privadas, etc., que aportan 
así, una importante financiación a la 
universidad. 

Vemos que la Universidad de in-
vestigación mantiene el sentido ge-
nuino de universidad y su prestigio. 
Pero para asimilar ese arquetipo ha-
ce falta cambiar nuestras estructu-
ras, poniéndolas al servicio de la in-
vestigación. Ahí está la clave de lo 
mucho que nos lastra la estructura 
universitaria actual. 

Hacia una política de Estado. El 
año 1986 se puso en marcha la Ley 
de la Ciencia que trajo como conse-

cuencia en el año 1989 la creación 
de un sistema de apoyo retributivo 
para profesores universitarios e in-
vestigadores del CSIC basado en la 
evaluación, en periodos de seis 
años, de la intensidad investigadora; 
los conocidos sexenios de investiga-
ción. Fue una medida de gran efica-
cia y tras 27 años de aplicación, en 
la actualidad somos el octavo país 
del mundo por número de publica-
ciones científicas. Es evidente que 
cantidad, no es calidad, pero es un 
gran paso adelante y ejemplo de có-
mo una medida política puede movi-
lizar todo un colectivo de decenas 
de miles de profesores universitarios 
e investigadores. 

España carece de una política na-
cional de I+D+i. Como algunos au-
tores han destaca-
do, cada vez que 
ha cambiado un 
Gobierno en la jo-
ven democracia 
española, ha cam-
biado la depen-
dencia adminis-
trativa de la Inves-
tigación, lo que 
indica que ade-
más de intangible 
es invisible para 
los políticos, co-
mo también lo pa-
rece indicar que 
en  2013 se supri-
mieron todas las 
ayudas públicas a 
la I+D como una 
de las medidas 
anticrisis, lo que 
no hizo ningún 
otro país europeo, 
ni siquiera Portu-
gal o Irlanda. Pero 
creo que existen 
otros dos proble-
mas adicionales: 
la creencia de que 
la investigación la 
realizan funda-
mentalmente los 
Organismos Pú-
blicos de Investi-
gación (OPIs) y 
no las universida-
des –cuando ya 
absorbemos más 
del 50 % de los re-
cursos en investi-
gación–, a lo que 
hay que añadir la 
complejidad añadida porque la de-
pendencia administrativa de éstas 
son las Comunidades Autónomas, 
mientras los OPIs dependen de la 
Administración General del Estado. 

Creo que hay que abordar un Pac-
to por la innovación como política de 
Estado como uno de los pilares del 
desarrollo económico y social y por 
lo tanto sujeto, a un marco de estabi-
lidad a medio plazo imprescindible 
para que sea eficaz: 

1) Potenciar el papel de la Univer-
sidad con medidas que liberalicen su 
sistema de gobierno, modelo de fi-
nanciación en base a resultados y a 
posicionamientos en los ránkings 
existentes, flexibilidad en la contra-
tación que permita incorporar inves-
tigadores de talla mundial y formar 
así equipos de primer nivel facilitan-
do la captación de recursos externos 
con un adecuado reconocimiento. 

UNA UNIVERSIDAD PARA LA 
EMPRESA Y LA SOCIEDAD
ADOLFO CAZORLA 
TRIBUNA

LA UNIVERSIDAD 

DEBE TRANSFOR- 

MAR LA SOCIEDAD 

Y PARA ELLO DEBE 

PODER APLICAR 

EL CONOCIMIEN- 

TO ADQUIRIDO
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Pocas ideas suscitan tanto consen-
so entre los economistas como la 
importancia de la educación y las 
instituciones para el desarrollo eco-

nómico y social de un país. Los años de 
escolarización de la población adulta y la 
calidad institucional explican por sí solas 
un 90% de las diferencias en renta per 
cápita entre los países de la OCDE. Cen-
trándonos en el capital humano, no solo 
afecta favorablemente a la remuneración 
y la empleabilidad de los trabajadores sino 
también a su productividad, al incentivar 
la acumulación de capital físico y tecno-
lógico, y la innovación. 

España ha avanzado mucho en la 
mejora de su capital humano. Los años 
medios de educación la población adulta 
han pasado de 4,7 en 1960 a 9,6 en 2010. 
Hemos acortado en algo más de la mitad 
la distancia respecto a los países más de-
sarrollados, pero sigue siendo todavía ele-
vada: entre un 20% y 30%. Además, esta 
convergencia da síntomas de agotamien-
to y se explica básicamente por un efecto 
composición: los jóvenes se incorporan a 
la población adulta están más educados 
que las personas que la abandonan, pero 
no que los jóvenes de otros países. España 
ostenta el triste récord de tener la tasa de 
fracaso escolar (un 21,9% de los jóvenes 
entre 18 y 24 años en 2014) más elevada 
de los países de la UE (un 11,1% de media).

Para resolver el problema del fracaso 
escolar y mejorar en otros ámbitos del 
sistema educativo necesitamos un gran 
acuerdo social y político. Es fundamental 
que la sociedad esté plenamente convenci-

da de que la educación es el determinante 
más importante del bienestar individual y 
colectivo. Hay que transmitir a los jóvenes 
que la educación es su mejor inversión de 
futuro y la principal herramienta con la 
que afrontar la globalización y la transfor-
mación tecnológica en la que se encuentra 
inmerso el mundo. En el plano colectivo, 
la educación es la palanca más eficaz para 
avanzar en igualdad de oportunidades, 
movilidad social y bienestar.   

España necesita un gran pacto de Es-
tado que, si fuera necesario, renuncie al 
acuerdo en todos y cada uno de los conte-
nidos curriculares a cambio de alcanzar, 
al menos, los más fundamentales en los 
distintos niveles educativos. Es preciso re-
forzar la enseñanza infantil y favorecer a 
los alumnos que provienen de entornos 
menos proclives a valorar la importancia 
de la educación. Hay que apostar por la 

mejora continua de la formación de los 
docentes y la introducción de incentivos 
en su trabajo. Es necesario evaluar los re-
sultados de los centros, con la finalidad 
de generalizar las mejores prácticas y las 
experiencias de que aquellos que lo hagan 
mejor. Hay que cambiar la gobernanza de 
las universidades, mejorar los métodos 

de selección del profesorado, buscar la 
excelencia en la docencia y en la investi-
gación, y reforzar la colaboración con el 
sistema productivo en la generación de 
nuevas ideas y en la innovación de méto-
dos y procesos. 

Las reformas del sistema educativo de-
ben ir necesariamente acompañadas de 
mejoras importantes en nuestro sistema 
productivo y en el entramado institucional, 
para asegurar que las empresas demandan 
a trabajadores más cualificados y que la 
sociedad recompensa adecuadamente el 
esfuerzo y el talento. El desempleo, la baja 
productividad y el reducido tamaño de 
muchas empresas, la insuficiente calidad 
institucional y la elevada desigualdad son 
los principales problemas para lograr un 
desarrollo sostenido y socialmente inclu-
sivo, que nos equipare a los países más 
avanzados de Europa. El impulso al capital 
humano permitirá avanzar simultánea-
mente en todos estos frentes y es la mejor 
estrategia de progreso para nuestro país. 
Pero esta mejora en la educación no se lo-
grará sin esfuerzos y sacrificios. Será nece-
sario renunciar a los intereses particulares 
y abandonar los prejuicios que pongan en 
peligro una estrategia común, con la que 
dar el gran salto de calidad en el sistema 
educativo que nuestro país necesita para 
asegurar su prosperidad.

Javier Andrés (Universidad de Valencia) y Rafael 
Doménech (BBVA Research y Universidad de Va-
lencia) son autores del libro En Busca de la Prospe-
ridad (Deusto).

Educación 
y prosperidad 
a largo plazo

Por JAVIER ANDRÉS y RAFAEL DOMÉNECH

EL PACTO DE ESTADO NO 
SE LOGRARÁ SIN 
ESFUERZOS NI SACRIFICIOS; 
HARÁ FALTA RENUNCIAR A 
INTERESES PARTICULARES

E n el cierre de 2015 se está defi-
niendo un panorama más incierto 
del que cabía esperar meses atrás. 
Sólo la evolución de la economía 

estadounidense parece estar encauzada 
en una senda de normalidad, con un cre-
cimiento estable y en una cómoda zona 
del 2%-3%, inflación controlada y práctico 
pleno empleo. Situación que, en un con-
texto además de cierta emergencia de ten-
siones salariales, justifica el reciente cam-
bio de rumbo de la política monetaria de 
la Reserva Federal, tras casi una década 
de expansión monetaria y tipos cero. Ca-
be confiar en que el temple y la sagacidad 
que ha demostrado estos años, para que la 
decidida política instrumentada hiciese el 
trabajo de contener los efectos devastado-
res de la reciente crisis, se mantenga ahora 
en el iniciado proceso de reversión de los 
tipos. Eso parece indicar la ordenada re-
acción de los mercados a la “preanuncia-
da” y suave indicación de subida de tipos 
del dólar de la pasada semana.

Fuera, el panorama está más revuelto. 

La economía china mantiene aún un pulso 
significativo, pero en un marco de desace-
leración al que no es inmune el grueso 
de los países emergentes productores de 
materias primas. Su extraordinaria apor-
tación al crecimiento de estos últimos 
años mermará tanto por esta situación 
como por las dudas crecientes acerca de 
su estabilidad futura. Los problemas por 
los que atraviesan otros grandes países 
emergentes, como Brasil y Rusia, impac-
tarán también negativamente, amén del 
de todos los exportadores de crudo, que 
enfrentan un periodo de contracción de 
rentas de mucho mayor alcance al que 
cabría entrever. La caída de la cotización 
del barril Brent roza ya el 20% solo en di-

ciembre, supera el 45% en el conjunto de 
2015 y se sitúa en el entorno del 75% desde 
que comenzó el actual periodo correctivo 
en junio de 2014.

El formidable y favorable shock exter-
no de una situación tal, para áreas tan 
dependientes energéticamente como Ja-
pón y, en general, el conjunto de países 
europeos, está sin embargo lejos de estar 
siendo capitalizado suficientemente. Muy 
en particular, en el seno de la Eurozona 
sigue dominando una compleja situación 
de todavía débil crecimiento, desequili-
brios macroeconómicos dispares y ries-
gos deflacionarios que el BCE aún no ha 
sido capaz de despejar completamente.  
De hecho, se ha visto forzado hace ape-

nas un par de semanas a dar una última 
vuelta de tuerca a su política expansiva, 
con una nueva reducción del tipo de re-
ferencia desde niveles ya negativos y una 
ampliación de su programa de compra de 
títulos públicos. 

Podemos encontrarnos “atrapados en 
Europa”. El solitario trabajo del BCE, no 
sólo falto de coordinación con una política 
presupuestaria cómplice y efectivamente 
compartida por los principales países del 
área, sino también falto de la eficiencia 
con la que se filtrarían sus efectos en un 
mercado (verdaderamente) único, genera 
riesgos. Especialmente sobre la supervi-
vencia razonable de muchas entidades 
financieras, que van a estar obligadas a  
seguir funcionando en un escenario de 
tipos cero durante algunos años más y a 
cumplir al tiempo con unos niveles de sol-
vencia y exigencias regulatorias a los que, 
desde luego, no estaban acostumbradas.

Daniel Manzano y Diego Mendoza son profesores 
de Afi, Escuela de Finanzas.

Atrapados en Europa
Por DANIEL MANZANO Y DIEGO MENDOZA
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GentedeBarcelonaydemásallá
Todo gobierno tiene sus priorida

des. También el de Barcelona,
que en manos de BComú dice
trabajar para primar los progra

mas sociales, equilibrar los barrios yman
dar con y para “la gente”. Todo gobierno
llega con promesas de cambio y mejora,
peronoopera enel vacío: se inscribe enun
relato histórico, y aunque afirme poder
superar sus carencias, debe sacar partido
de los logros que hereda. Aunque, al ha
cerlo, atienda algomás que a su prioridad.
Ada Colau fue investida alcal

desa hace ya siete meses, gracias
al PSC y a ERC. Desde entonces,
el consistorio ha decretado una
moratoria turística, ha socorrido
a los desfavorecidos con cargo al
superávit municipal, ha exhibido
un liberal laissez faire en la vía
pública y cierto populismo. Ade
más, ha revisado los contratos de
sus predecesores con rigorismo
paralizante. Y ha expresado su
poco interés –o su aversión– por
la “marca Barcelona” (debido a
un exceso de branding), y tam
bién por el modelo Barcelona de
transformación urbana y arqui
tectónica, de prestigio global tras
la aventura olímpica. SegúnBCo
mú, ambos estarían definitiva
mentemaleados por la codicia de
los grandes inversores. Por tanto,
deberían ser desmantelados y
sustituidos por una política de
control y transparencia, que ha
propiciado ya denuncias por
“presuntas irregularidades” y un
generalizado manto de sospecha
sobre los consistorios anteriores.
Habrá que esperar para ver el

alcance de esas “irregularida
des”. (Y el de las políticas de con
trol). Pero es ya hora de decir alto
y claro que presentar el capital
urbanístico y arquitectónico de
Barcelona en elmundo como una
rémora, ynodigamosdilapidarlo,
esuna insensatez.Hace faltamucho talen
to para ganarlo ymuy poco para perderlo.
Llama la atención, en esta línea, el aban

dono que sufren desde mayo tres de los
mejores instrumentos de Barcelona para
cultivar su saber urbanístico: Barcelona
Regional, la FundaciónMies vanderRohe
y la figura del arquitecto jefe de la ciudad.
Barcelona Regional (BR), la agencia pú

blica creada para el planeamiento estraté
gicodelÁreaMetropolitana, ha tratadoen
los últimos años de responder a las varias

peticiones de ayuda recibidas de ciudades
lejanas que veían en el knowhow de la
nuestra una garantía para sus planes de
desarrollo. Esto se concretó, por ejemplo,
en la firma de contratos para preparar y
tutelar elPlanEstratégicodeRíodeJanei
ro, el Plan Urbanístico Metropolitano de
LimaCallao, el de Fortaleza y otros.
Alguna de estas operaciones anunciaba

buenos frutos. Pero el actual consistorio
no parece querer continuarlas, pese a que
contabanconapoyosdeentidades comoel

Banco Mundial, y habían echado a andar.
Es más, está buscando la vía jurídica para
desvincularse. Dice que BR no está for
malmente autorizada para acometerlas.
Es posible. Si así fuera, lo lógico sería que
elAyuntamientohallara fórmulas alterna
tivas. No que desistiera. Pero todo indica
que a eso va. En julio encargó auditorías y
propició la salida del director de BR. Su
sustituto no se incorporará hasta enero.
En laFundaciónMiesvanderRohe, que

con la Unión Europea (UE) concede el

principal premio arquitectónico de Euro
pa, BComú fue más expeditiva aún. Su úl
timadirectora, que en tres años refrescó la
institución y tendió más puentes interna
cionales, fue despedida de saque. Su cargo
sigue todavía vacante. La nave del premio
lleva meses sin piloto. Como si su conve
nio con la UE fuera irrevocable.
La figura del arquitecto jefe, responsa

ble último del urbanismo y la arquitectura
barceloneses, ha corrido similar suerte. El
Ayuntamiento no ha creído prioritario

elegir uno. De hecho, no
fue hasta el pasado día 15
que el Diari Oficial de la
Generalitat publicó la con
vocatoria de la plaza de di
rector deModelUrbà de la
Gerència de Ecología Ur
bana, que en el nuevo or
ganigrama equivale a la de
arquitecto jefe.
Esta última demora es

inexplicable. La Barcelona
apreciadaenelmundo, pe
se a sus problemas de cre
cimiento, es en buena me
dida obra de ingenieros y
arquitectos que la reinven
taron. Por ejemplo, Ilde
fons Cerdà –de cuyo naci
miento se han cumplido
esta semana dos siglos–,
que dibujó una trama ur
bana aún funcional. O bien
Oriol Bohigas –homena
jeado en el CCCB el pasa
do día 14–, que en los años
80 timoneó el urbanismo
local, a veces cual déspota
ilustrado, pero con efectos
positivos para todos.
Cerdà y Bohigas eran

progresistas. Y competen
tes en su materia. Tenían
además un proyecto urba
no en la cabeza, que triun
fó y puso a Barcelona don
de está. No está claro que

el actual Ayuntamiento tenga el suyo. De
sea, ante todo, gobernar para “la gente”, lo
cual es plausible... Siempre y cuando se
base en un esquema de desarrollo para to
da la urbe. Siempre y cuando esa “gente”
englobe a todos los barceloneses y no sólo
a la cuarta parte que votaron a Colau.
Siempre y cuando se considere que el
compromiso deBarcelona con la gente, en
la era global, no termina en los barrios de
la ciudad, sino en los de otras lejanas que
confían en nuestra ayuda para avanzar.c

JORDI BARBA

L lamémosledonGuionista.En
estas fechas señaladas, don
Guionista se pone las botas
gracias a los derechos de au

tor. Y eso que es uno de los más pira
teados del mundo. Tiene una única
obra a la que, edición tras edición, in
corpora ligerísimas variaciones. Últi
mamente lanovedadhasidoelWhats
App, invitado no siempre deseado en
la comidamás famosa del año. Una tía
se escandaliza cuando su sobrino le
enseña los memes del negro del rabo
largo,elpadre–si se llamaMariano– le
da una colleja al niño, la abuela sacude
lacabezamientras seasomaa lapanta
lla con curiosidad ydisimulo.
En algunas familias han optado por

dejar los smartphonesenunfrutero,en
lahabitacióndeal lado,comohacenen
las reuniones políticas para evitar fil
traciones. Así todos están obligados a
hablar. Don Guionista va adaptando
los temas de conversación a los tiem
pos que corren: primero fueron las hi
potecas (después de comer, quien hu
biera comprado un piso, invitaba a los
demás a tomar una copa en su nuevo
hogar mientras los hijos jugaban a la
Play). Ahora todos hablan del trabajo,

se quejan porque están cansados y les
paganmal.Perooye,mejortenerloque
no tenerlo. Los mayores celebran su
reciente jubilación. Los pequeños
nunca sabrán qué es jubilarse.
En Mallorca, el frit y las croquetas

han sustituido a la crema de almen
dras. De segundo sigue habiendo o
cordero, o lechona. Por las películas
norteamericanas, don Guionista sabe
que en esta comida se permiten gestos
afectuosos, impensables en cualquier
otra ocasión. Una vez –no era Navi
dad– la abuela se confundió y telefo
neó a una nieta pensando que llamaba
a otra persona. Como viven a un mar
de distancia y hacía tiempo que no se
veían, antes de colgar, la abuela dijo:
“Megustaríaestarenunapelículanor
teamericana, así podría despedirme
conun te quiero”.
Aquí eso no se dice. Ymenos por te

léfono. Lomáximo es enviar el emoti
cono de un corazón. DonGuionista ha
vistoTruman,deCescGay,yenunaes
cena muy emotiva y contenida entre
un padre y un hijo, se oyeron carras
peos entre los asientos del cine. Eran
esos carraspeos con los que intentas
deshacer un nudo en la garganta, y
también, con losquedisimulas la inco
modidad ante una situación violenta.
El códigoamorosoentreunpadreyun
hijose transmiteen lospartidosde fút
bol; entonces sí se permiten la euforia,
los besos y los abrazos, incluso las lá
grimas y el consuelo.El código amoro
so entre una madre y una hija es más
complejo.
Aunque haya discusiones políticas,

y un tío se pase con el vino y las verda
des –están la soltera feliz a la que los
demás creenamargadapor ser soltera,
elquenosaledelarmario,unmatrimo
nio que omite su intención de divor
ciarse–, donGuionista sabeque laúlti
maescena tieneque ser alegre y cerrar
unencuentroentrañable.Cada familia
es elmundo. Y así continúa girando.c

La comida
deNavidad

Laúltimaescenatiene
queseralegreycerrarun
encuentroentrañable;
cadafamiliaeselmundo

Retosdocentesuniversitarios
Los futuros estudiantes universita

riosestáncreciendoconunospará
metros sociales diferentes a los de
las instituciones universitarias que

losacogerányesocomportaráretosdocentes
importantes.Resumirécinco.
Primero, todos los futurosestudiantes son

nativosdigitalesquedominanordenadoresy
dispositivosmóvilesy losusaneneldíaadía.
Los habrán utilizado en la escuela y espera
rán que los incorporemos como apoyo al
aprendizaje.Sereciclanenelusodelatecno
logía con facilidad y rapidez y hará falta que
el personal universitario todavía “inmigran
te digital” se acostumbre a actualizaciones
constantesconel consiguienteesfuerzocog
nitivo,dededicaciónyderecursos.

Segundo, se está incentivando el aprendi
zaje para proyectos que rompe barreras de
disciplinas,asignaturasyaulas.Estametodo
logíaquitaprotagonismoalprofesorque tra
baja en colaboración y deja que los alumnos
marquen ritmos de aprendizaje y conteni
dos. La universidad tendrá que romper las
clásicas divisiones disciplinarias pues la ca
pacidad de hacer conexiones interdiscipli
narias empieza a ser un valor añadido en el
mundoprofesional.
Tercero, adaptar el proceso de aprendiza

jea individuosconnecesidades, característi
cas y objetivos singulares. Cómo articular la
individualidadcuando tradicionalmentehe
moshomogeneizadoynormativizadoplanos
de estudio, planes docentes y resultados es
unode los retosmásdifícilesque tenemos.
Cuarto, las aulas se conviertenenespacios

internacionalizados con jóvenes extranjeros

y locales con raíces en otras culturas. Habrá
que internacionalizar los contenidos y com
petencias finales en los planes de estudio. Y
nos tendremos que ocupar de la gestión so
cialmente comprometida y responsable del
multilingüismoenuncontextodondeconvi
virán lenguas locales y de proyección inter
nacional. Sólo así los jóvenes se convertirán
enplurilingüescompetentes.
Quinto,laresponsabilidadsocial.Losjóve

nes viven una crisis que ha despertado con
ciencias solidarias y son testigos de hechos
inaceptables que evidencian discriminacio
nes e injusticias por diferencias de raza, gé
nero, religión,origensocioeconómicoopaís.
Será responsabilidad docente espolear estas
concienciasmásalládel voluntariado indivi
dual. Sólo así los jóvenes podrán desarrollar
su potencial y entre todos contribuiremos a
hacerunasociedadmás justaypreparada.c
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